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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ПоЗДравление реКтора

итоги ПриеМной КаМПании – 2022 

ПереДовая инЖенерная шКола

Дорогие студенты, преподаватели и 
все сотрудники Университета Лобачев-
ского! Дорогие наши друзья и партнеры! 

От всей души поздравляю вас с 1 Сен-
тября, с новым учебным годом, который 
мы с вами начинаем в объявленном в 
России Десятилетии науки и техноло-
гий. Это очень важные для отечествен-
ной науки, перспективные 10 лет, за 
которые можно очень многое сделать. 
Мы реализуем программу «Приоритет 
2030», мы открываем ПИШ – Передо-
вую инженерную школу, мы участвуем 
в крупнейших федеральных научных 
и образовательных проектах и ставим 
перед собой амбициозные цели.

От лица университета я особенно 
приветствую тех, кто приходит в этом 
году к нам на первый курс, кто влива-
ется в нашу дружную многотысячную 
интернациональную семью! Мы рады, 
что вы успешно сдали экзамены, прош-

ли все испытания и получили право 
учиться, получать престижное высшее 
образование в стенах одного из веду-
щих университетов страны, крупнейше-
го вуза нашего региона. 

Всем первокурсникам, поступившим 
на направления бакалавриата или спе-
циалитета, тем, кто завершит в этом 
учебном году свое обучение, и всем, 
кто поступил в магистратуру или аспи-
рантуру, я желаю успехов, достижений 
и открытий, радости познания и обще-
ния! Здесь, в Университете Лобачев-
ского, созданы все возможности для 
того, чтобы вы смогли максимально ре-
ализовать себя в учебе, в науке, в лич-
ностном развитии, творчестве, культу-
ре, спорте.

Нашим преподавателям, нашим про-
мышленным и научным партнерам я же-
лаю эффективной работы и совместных 
достижений на благо отечественного об-

разования и науки! С новым учебным 
годом, друзья!

Е.В. ЗАГАЙНОВА,
ректор Университета Лобачевского

Дан старт проекту «Передовая инженер-
ная школа Университета Лобачевского». В 
зале научных демонстраций университета 
прошла презентация программы развития 
школы. Участвовали: заместитель губер-
натора Нижегородской области Андрей 
Саносян, ректор Университета Лобачев-
ского Елена Загайнова, проректор по ин-
новациям Михаил Ширяев, проректор по 
учебной работе Александр Князев, руково-
дитель проекта «Передовые инженерные 
школы» (ПИШ) Михаил Бакунов, руководи-
тели профильных институтов и факульте-
тов университета, руководители компаний-
партнеров проекта. 

По словам заместителя губернатора 
Нижегородской области Андрея Саносяна, 
наличие в регионе хорошо подготовлен-

ных инженерных кадров – жизненная необ-
ходимость. 

«Кадровый вопрос является основным 
для многих предприятий. Квалифицирован-
ные сотрудники – это улучшение качества 
продукции, ее конкурентоспособности. У 
нас некоторые узкоотраслевые компании кон-
курируют за специалистов. Когда Минобрнауки 
России озвучило идею создания передовых 
инженерных школ, наш регион совместно с 
вузами сразу включился в эту работу», – от-
метил Андрей Саносян. 

В приветственном слове к участникам 
встречи Елена Загайнова напомнила, что 
в регионе сконцентрированы передовые 
оборонные и инженерно-технологические 
предприятия, и проект «Передовая инже-
нерная школа Университета Лобачевского» 

нацелен на подготовку для этих предпри-
ятий инженеров нового типа – с образо-
вательным фундаментом классического 
университета и исследовательским типом 
мышления. 

«Сегодня мы открываем новую инте-
ресную страницу истории университета 
– начинаем готовить инженеров новой 
формации. В связи с этим выходим на 
новый уровень взаимодействия с нашими 
индустриальными партнерами в области 
прорывных исследований и разработок в 
сфере космической связи, радиолокации и 
навигации. Предстоит долгая и, я уверена, 
эффективная работа по подготовке высо-
коклассных инженерных кадров», – отме-
тила Елена Загайнова. 

Ректор поблагодарил губернатора Ниже-
городской области Глеба Никитина и заме-
стителя губернатора Андрея Саносяна за 
содействие в разработке концепции про-
граммы развития «Передовые инженер-
ные школы» (ПИШ) ННГУ и личное участие 
в защите проекта. 

Руководитель создаваемой ПИШ ННГУ 
Михаил Бакунов представил программу 
развития школы до 2030 года. «Новые 
образовательные программы будут объ-
единены в восемь тематических блоков 
для подготовки студентов разного уровня 
– бакалавриат, магистратура, специалитет. 
Кроме того, будут запущены восемь про-
грамм дополнительного профессиональ-
ного образования для инженеров, рабо-
тающих на предприятиях. Преподаватели 
университета пройдут переподготовку на 
базе высокотехнологичных предприятий, 
при этом к образовательному процессу 
привлекут ведущих специалистов этих 
предприятий», – пояснил Михаил Бакунов. 

Он добавил, что отбор в ПИШ ННГУ будет 
начинаться с третьего курса бакалавриата 
и специалитета, но в будущем прием на от-
дельные направления планируется начать 
уже с первого курса. По словам руководите-
ля ПИШ ННГУ, на сегодняшний день в Шко-
ле запланировано создание пяти отделений: 
радиолокации и радиосвязи, космической 
связи, радиофотоники и оптоэлектроники, 
проектирования и организации производ-
ства микроэлектронных устройств, матери-
алов для электроники. И эти направления 
не случайны: радиоэлектронные и радио-
фотонные системы – основа телекоммуни-
кационной инфраструктуры государства для 
освоения и использования космического и 
воздушного пространства, Мирового океана, 
Арктики и Антарктики и обеспечения нацио-
нальной безопасности. 

По словам Михаила Бакунова, в реали-
зации проекта появятся не только 16 новых 
образовательных программ, но и 9 специ-
альных образовательных пространств, 
среди которых лаборатория систем косми-
ческой связи, радиолокационная лабора-
тория-полигон, учебно-исследовательский 
ситуационный центр радиолокационного 
мониторинга и связи, учебно-лабораторные 
комплексы на базе стенда СУРА, учебно-
лабораторный комплекс проектирования 
электронных устройств на базе ПП «Логос». 

В ходе встречи представители региональ-
ного правительства, стратегические партне-
ры и руководство вуза обсудили перспекти-
вы сотрудничества и наметили дорожную 
карту проекта. 

Напомним, Университет Лобачевского 
стал одним из победителей конкурса феде-
рального проекта «Передовые инженерные 

школы», стартовавшего в 2022 году по ини-
циативе Минобрнауки России. Результаты 
конкурса были объявлены 30 июня 2022 
года на заседании Правительства РФ под 
председательством Михаила Мишустина.

Пресс-служба ННГУ

9 августа подписаны приказы о зачис-
лении абитуриентов на первый курс Уни-
верситета Лобачевского. Речь идет о по-
ступающих на программы бакалавриата 
и специалитета очной и очно-заочной 
форм обучения. На программы маги-
стратуры на очную и очно-заочную фор-
мы обучения прием заявлений –  до 10 
августа, оригиналы документов подают 
до 22 августа, зачисление – 23 августа. 

В этом году самые высокие про-
ходные баллы в Институте междуна-
родных отношений и мировой истории 
(ИМОМИ) на «Международные отно-
шения» и в Институте филологии и 
журналистики (ИФиЖ) на «Рекламу и 
связи с общественностью» – по 279 на 
каждое направление. Традиционно со-
храняется высокий балл на юридиче-
ский факультет на «Юриспруденцию» 
и «Судебную и прокурорскую деятель-
ность», на «Зарубежное регионоведе-
ние» в ИМОМИ. 

Кроме того, наиболее популярным 
направлением для поступающих по 
естественно-научному профилю ста-
ло «Лечебное дело» в Институте био-
логии и биомедицины. Востребована 
и Высшая школа общей и прикладной 
физики ННГУ, в этом году проходной 
балл – 230. Среди абитуриентов это-
го структурного подразделения вуза – 
около трети с отличным аттестатом. 

«Государство сейчас большое внима-
ние уделяет физико-математическому 
направлению. Неслучайно объявлен 
конкурс «Передовые инженерные шко-
лы», который Университет Лобачев-
ского выиграл. России сейчас нужны 
инженеры, а это как раз физико-мате-
матическое образование, специальные 
радиотехнические системы. Именно в 
этих направлениях государство видит 
перспективы для роста экономики. И мы 
готовим таких востребованных специа-
листов», – отмечает проректор по учеб-
ной работе Александр Князев. 

Помимо инженерных наук, идет ак-
тивное развитие IT-сегмента. Большое 
число абитуриентов хотят стать «ай-
тишниками» и поступить в Институт ин-
формационных технологий, математики 
и механики (ИИТММ) Университета Ло-
бачевского. 

В этом году для удобства подачи доку-
ментов был создан суперсервис «Посту-
пай в вуз онлайн». Он помогает абиту-
риентам подать заявление без личного 
посещения приемных комиссий, бумаж-
ных заявлений и очередей. В целом, по 
итогам приемной кампании этого года, 
наблюдался значительный рост числа 
абитуриентов, которые воспользова-
лись электронными сервисами. 

По количеству поданных в универси-
тет заявлений показатели улучшены, их 

стало больше. Это произошло за счет 
гуманитарного и социально-экономи-
ческого блока. Конечно, в ходе кампа-
нии возникали технические сложности 
из-за того, что был большой ажиотаж 
на подачу документов через Госуслуги. 
Приемная комиссия, можно сказать, со 
всеми сложностями справилась.

П. АГРБА,
 ответственный секретарь 

приемной комиссии
Университета Лобачевского
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

* * *
Аналитики портала SuperJob соста-

вили рейтинг вузов России по уровню 
зарплат занятых в юридической и фи-
нансово-экономической сферах моло-
дых специалистов, окончивших вуз в 
2016–2021 годах. Университет Лоба-
чевского вновь оказался в числе 10-ти 
лучших университетов, заняв 8-е ме-
сто среди вузов России по обоим на-
правлениям. Кроме того, Университет 
Лобачевского – единственный нижего-
родский вуз, представленный в данных 
рейтингах. 

Рост зарплат выпускников в сфере 
юриспруденции составил 8%, а в эко-
номической – 14% по сравнению с про-
шлогодними данными. 

Выпускники-юристы Университета 
Лобачевского очень востребованы в 
Нижнем Новгороде, тогда как выпускни-
ки финансово-экономической сферы в 
большей степени чем юристы работают 
за пределами региона. В ранее опубли-
кованных рейтингах портала SuperJob 
отмечалась высокая востребованность 
молодых специалистов в сфере инфор-
мационных технологий.

* * *
Институт биологии и биомедицины 

Университета Лобачевского получил 
лицензии на три специальности в орди-
натуре – «Кардиология», «Анестезио-
логия и реаниматология» и «Ортопеди-
ческая стоматология». 

Как отметила ректор Университета 
Лобачевского Елена Загайнова, в пла-
нах – наращивание пула медицинских 
специальностей для обучения в орди-
натуре, спрос на них был и остается 
высоким. 

Университет Лобачевского включился 
в наполнение нижегородского здраво-
охранения квалифицированными вра-
чами-специалистами. 

Прием на обучение по новым спе-
циальностям начнется в 2023 году. В 
планах Института биологии и биомеди-
цины открытие ординатуры по ревма-
тологии.

* * *
Российский научный фонд объявил о 

начале приема заявок на шесть конкур-
сов. В их числе: конкурс по поддержке 
лабораторий, осуществляющих генети-
ческие исследования; конкурс междис-
циплинарных исследований; конкурс 
по поддержке исследований научных 
лабораторий мирового уровня; конкурс 
отдельных научных групп; два конкурса 
на продление ранее выданных грантов 
(научные лаборатории мирового уровня 
и отдельные научные группы). 

Экспертные советы обнародовали по-
зицию по этике использования животных 
в исследованиях, поэтому в конкурсную 
документацию были внесены соответ-
ствующие дополнения.

«Тем, кто планирует подавать заяв-
ку на продление, следует учесть, что 
правила были установлены три года 
назад при объявлении конкурса и вклю-
чают обязательства по публикациям в 
изданиях, входящих в WoS и Scopus. 
Эти обязательства были приняты за-
явителями. Поэтому их выполнение 
будет проверяться в качестве условия 
участия в конкурсе. Претендующим на 
продление, возможно, следует скор-
ректировать свои планы в 2022 году по 
публикации результатов в случае необ-
ходимости», — комментирует замести-
тель генерального директора, началь-
ник Управления программ и проектов 
Андрей Блинов.

* * *
Стартовал конкурс на соискание пер-

вой Международной премии ЮНЕСКО–
Аль-Фозана в поддержку молодых уче-
ных, специализирующихся в области 
естественных наук, технологий, инже-
нерного дела и математики. Премия при-
суждается раз в два года и вручается 
пяти лауреатам в возрасте до 40 лет. Ее 
размер – 50 тысяч долларов США каждо-
му победителю. 

Ученые Университета Лобачевского 
приглашаются к участию. Для этого не-
обходимо представить на рассмотрение 
через официальный сайт Премии заяв-

ление на английском или французском 
языке не позднее 15 ноября 2022 г. 

Рекомендовать кандидатов (не более 
трех от организации) могут государства 
– члены ЮНЕСКО через Национальные 
комиссии по делам ЮНЕСКО, неправи-
тельственные организации – партнеры 
ЮНЕСКО, кафедры ЮНЕСКО, центры 
ЮНЕСКО 2 категории, международные 
научные союзы и университеты. 

* * *
Стали известны результаты конкурса 

на получение стипендии имени акаде-
мика Г.А. Разуваева. В этом году побе-
дителями стали 49 аспирантов Универ-
ситета Лобачевского. 

Конкурс на соискание стипендии 
имени академика Г.А. Разуваева для 
аспирантов министерство образования, 
науки и молодежной политики Нижего-
родской области проводит ежегодно. 
Стипендия назначается с 1 сентября 
2022 года по 30 июня 2023 года. 

Участие в конкурсе принимают аспи-
ранты очной формы обучения по раз-
личным направлениям. Приоритет в 
присуждении стипендий отдается моло-
дым ученым, работы которых нацелены 
на решение приоритетных задач произ-
водственно-экономического и социаль-
ного развития Нижегородской области. 

* * *
Образовательно-методический се-

минар по разработке и реализации 
совместных (сетевых) магистерских 
программ состоялся в Тульском госу-
дарственном педагогическом универси-
тете (ТГПУ). Цель семинара – разработ-
ка совместной магистерской программы 
«Русский язык как иностранный» для 
иностранных студентов с единым учеб-
ным планом. 

От Университета Лобачевского в се-
минаре принимали участие зам. про-
ректора по международной деятель-
ности Константин Кемаев; начальник 
управления по работе с иностранными 
студентами, доцент кафедры препода-
вания русского языка в других языковых 
средах Екатерина Смирнова; зам. на-
чальника отдела развития международ-
ного сотрудничества, доцент кафедры 
конституционного и муниципального 
права Александр Горылев.

Во время семинара участники на 
основе лучших практик Университе-
та Лобачевского и Тульского государ-
ственного педагогического университе-
та разработали проект учебного плана 
инновационной совместной (сетевой) 
магистерской программы «Русский 
язык как иностранный», договорились 
об основных этапах ее реализации. В 
ближайшее время должен быть под-
готовлен договор о совместной форме 
реализации данной магистерской про-
граммы. Предусматривается последо-
вательное обучение студентов ННГУ в 
ТГПУ и студентов ТГПУ в ННГУ, выдача 
студентам двух дипломов. 

* * *
 13 июля в Университете Лобачевского 

прошла информационно-ознакомитель-
ная встреча иностранных студентов с 
представителями МВД по вопросам по-
ведения и правилам безопасности. 

Представители МВД дали исчерпыва-
ющую информацию о том, как не стать 
жертвой мошенников и аферистов, не 
потерять свои денежные средства. По-
мимо этого, иностранные студенты по-
лучили информацию о том, как вести 
себя в общественных местах в вечер-
нее и ночное время. 

Благодаря профессионализму со-
трудников регионального МВД была 
создана доверительная атмосфера 
общения. По окончании встречи ино-
странные студенты задавали вопросы и 
консультировались по различным быто-
вым ситуациям. 

* * *
Первый год обучения в ординатуре по 

терапии и рентгенологии завершился в 
Университете Лобачевского. Институт 
биологии и биомедицины кроме набора 
на программы специалитета «Лечебное 
дело» и «Стоматология» в 2021 году 
открыл набор в ординатуру по терапии 
и рентгенологии. Аккредитация на эти 
специальности получена. Преподавате-
ли с большим опытом работы обучают 
студентов на базах крупных клиниче-
ских учреждений Нижнего Новгорода: 
больницах №№5, 13, 28, Нижегород-
ском кардиоцентре и других. Практику 
ординаторы проходят по нескольким 
медицинским направлениям.

* * *
Профессор кафедры зарубежного ре-

гионоведения и локальной истории, за-
ведующий Центром краеведческих ис-
следований Института международных 
отношений и мировой истории Универ-
ситета Лобачевского Федор Селезнев 
награжден медалью «За развитие рус-
ской мысли» им. Ивана Александровича 
Ильина. 

Награда учреждена в общероссийском 
общественном движении «Россия право-
славная». Федор Селезнев получил ее 
за большую просветительскую деятель-
ность. Он – доктор исторических наук, 
нижегородский краевед, председатель 
общества «Нижегородский краевед», 
автор книг и статей о русской истории и 
Нижегородском крае. 

Награждение состоялось в Нижегород-
ском Вознесенском Печерском монасты-
ре на церемонии воспоминания 104-й го-
довщины подвига Святых Царственных 
Страстотерпцев. 

После награждения профессор Федор 
Селезнев вместе с присутствовавшими 
принял участие в крестном ходе в па-
мять о Николае II и его семье.

* * *
Завершилась летняя производствен-

ная практика студентов Института био-
логии и биомедицины Университета 
Лобачевского. Она длилась 3–4 неде-
ли. Студенты 1-го, 2-го, 3-го курсов, об-
учающиеся по специальности «Лечебное 
дело», проходили практику в ведущих 
лечебных учреждениях Нижнего Новго-
рода и региона. 

Администрация городской клиниче-
ской больницы №35 отметила благодар-
ственным письмом одну из групп специ-
альности «Лечебное дело». Студенты 
3-го курса, успешно прошедшие прак-
тику, в сентябре пройдут аккредитацию 

на право осуществлять медицинскую 
деятельность в качестве среднего мед-
персонала.

* * *
Проректор на учебной работе Алек-

сандр Князев, проректор по молодежной 
политике Елена Чуманкина и директор 
Института информационных техноло-
гий, математики и механики Универси-
тета Лобачевского Николай Золотых 
прошли обучение в Школе управления 
«Сколково». 

Образовательная программа «Школы 
ректоров» включала в себя шесть моду-
лей, на каждый из которых отводилась 
неделя. Участники получили актуаль-
ные бизнес-знания с учетом специфики 
высшего образования. Это позволяет 
скорректировать стратегию вуза для до-
стижения больших целей.

Разработанный в ходе обучения про-
ект команды Университета Лобачев-
ского получил положительную оценку 
экспертов «Сколково». В дальнейшем 
планируется перенести разработки в 
образовательную практику, чтобы вы-
вести Университет Лобачевского на еще 
более стабильный уровень конкуренто-
способности.

* * *
Диссертационный совет на соискание 

ученых степеней кандидата наук и док-
тора наук по экономическим наукам соз-
дан на базе Университета Лобачевско-
го. Совет по защите диссертаций будет 
рассматривать работы претендентов по 
следующим научным специальностям: 
Региональная и отраслевая экономика 
и Менеджмент. 

Председателем совета назначен док-
тор экономических наук, профессор, 
заведующий кафедрой «Экономика 
предприятий и организаций» Институ-
та экономики и предпринимательства 
Университета Лобачевского Олег Тро-
фимов. 

* * *
Форум «Русский язык без границ: 

новые возможности развития диалога 
культур» проведут сотрудники нашего 
университета в ноябре текущего года. 
Команда Университета Лобачевского 
третий год подряд становится победи-
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телем конкурса на получение гранта 
для проведения мероприятия по госу-
дарственной программе РФ «Развитие 
образования», направленной на полно-
ценное функционирование и развитие 
русского языка. И в этом году наш вуз 
стал обладателем гранта. 

Всего на конкурс поступило 147 за-
явок, из них к рассмотрению были до-
пущены 93, в том числе заявка Универ-
ситета Лобачевского. 

Форум пройдет в очном формате в 
Республике Беларусь с дистанцион-
ным подключением участников из дру-
гих стран. Предполагается, что участие 
примут 500 человек из более чем 10 
стран мира. Университет Лобачевского 
представят сотрудники Института фи-
лологии и журналистики и отдела раз-
вития международного сотрудничества.

* * *
Более 30-ти иностранных студентов 

Университета Лобачевского в июле ак-
тивно включились в культурную и об-
разовательную жизнь города и региона. 
Посетили ряд выставок, на экскурсиях  
детально познакомились с историей, 
традициями и особенностями Нижнего 
Новгорода и России. 

Иностранные студенты посетили 
Ботанический сад ННГУ, где увидели 
редкие и уникальные образцы расте-
ний России и мира. Кроме этого, они 
познакомились с русской живописью, 
представленной в постоянной экспози-
ции Нижегородского государственного 
художественного музея. 

«Экскурсионные программы знакомят 
с искусством, историей, природой на-
шей страны, положительно влияют на 
процесс адаптации и интеграции ино-
странцев», – отметил сотрудник отдела 
поддержки иностранных студентов уни-
верситета Егор Колесников.

* * *
22–29 июля совместная экспедиция 

Университета Лобачевского и Астрахан-
ского госуниверситета им. В.Н. Татище-
ва (АГУ) оценивала экологическое со-
стояние водных и наземных экосистем 
Средней Волги. 

Участники экспедиции – студенты и 
преподаватели биологического и геоло-
го-географического факультетов АГУ и 

сотрудники кафедры экологии и научно-
исследовательской лаборатории водных 
экосистем Университета Лобачевского 
посетили биостанцию университета в 
поселке Пустынь Арзамасского района, 
Керженский заповедник, памятник при-
роды «Дубрава ботанического сада Уни-
верситета», реки и озера Нижнего Нов-
города. 

«Мы изучали основные гидрохимиче-
ские и гидробиологические характери-
стики водных экосистем, состояние по-
чвенно-растительного покрова, видовой 
состав фито- и зоопланктона реки Волги. 
Проведена экологическая диагностика 
пяти озер Пустынской озерно-речной 
системы», – сообщил заведующий ка-
федрой экологии Университета Лобачев-
ского, доктор биологических наук Васи-
лий Якимов. 

Напомним, исследования проводятся 
по межуниверситетской программе «От-
крываем Россию заново». Для оценки 
состояния водных объектов в регионе и 
разработки методов их диагностики по 
программе стратегического академиче-
ского лидерства «Приоритет-2030» при 
кафедре экологии Института биологии 
и биомедицины университета создана 
лаборатория водных экосистем, которая 
объединяет опытных специалистов.

* * *
Студент направления подготовки «Го-

сударственное и муниципальное управ-
ление» Института экономики и пред-
принимательства (ИЭП) Университета 
Лобачевского Александр Кошелев одер-
жал победу в конкурсе «ПрофСтарт». 
Организатором состязания выступило 
Законодательное собрание Нижегород-
ской области. 

Участники конкурса писали сочинения, 
в которых должны были раскрыть темы, 

связанные с выбором будущей профес-
сии, применением своих знаний, уме-
ний, компетенций.

Награждение состоялось 28 июля в 
региональном парламенте. Председа-
тель Законодательного Собрания Евге-
ний Люлин вручил Александру Кошеле-
ву почетный диплом и ценный подарок. 
Конкурс – одно из направлений кадро-
вой политики регионального парламен-
та. По итогам комиссия определила ак-
тивных и талантливых представителей 
вузов для формирования «Банка резю-
ме» потенциальных работников Зако-
нодательного Собрания.

* * *
16 августа сотрудники Университе-

та Лобачевского встретились с пред-
ставителями провинции Сураттани 
(Таиланд) в режиме видео-конференц-
связи. Организаторы – департамент 
внешних связей правительства Ни-
жегородской области совместно с по-
сольством Российской Федерации в 
Королевстве Таиланд. 

Участниками стали Чрезвычайный и 
Полномочный Посол России в Таилан-
де Евгений Томихин, губернатор про-
винции Сураттани Витчавут Тинто, ди-
ректор департамента внешних связей 
правительства Нижегородской области 
Ольга Гусева, ректор Нижегородско-
го государственного лингвистического 
университета им. Н.А. Добролюбова 
Жанна Никонова, проректор по между-
народной деятельности Университета 
Лобачевского Александр Бедный, ру-
ководство региональной Торгово-про-
мышленной палаты. К встрече при-
соединилось свыше 15-ти ведомств 
провинции, включая представителей 
управления по культуре, туризму, спор-
ту, и Университет Раджабхат, Универси-
тет Принца Сонгкла. 

На встрече Александр Бедный про-
вел презентацию Университета Ло-
бачевского, сделав акцент на опыте 
взаимодействия с иностранными пар-
тнерами, в том числе из Юго-Восточной 
Азии. 

* * *
Музей «Нижегородская радиолабо-

ратория» принял участие в федераль-
ном проекте «Музейные маршруты 

России», который призван привлечь 
внимание широкой аудитории к куль-
турно-историческому наследию стра-
ны, помочь найти современные ин-
струменты и механизмы продвижения 
музеев. Всего в проекте участвуют 12 
регионов России: Московская, Ленин-
градская, Ярославская, Нижегородская, 
Тюменская, Ростовская и Мурманская 
области, Башкортостан, Марий Эл, Ке-
мерово, Краснодарский край. Итоги 
подведут в ноябре 2022 года на Санкт-

Петербургском международном культур-
ном форуме. 

17 августа «Музейные маршруты Рос-
сии» стартовали в Нижнем Новгороде. 
Для участников Всероссийского проекта 
приготовлена специальная программа, в 
ходе которой представители индустрии 
обсудят музейное партнерство, созда-
ние новых маршрутов и механику рабо-
ты музеев.

* * *
В Университете Лобачевского впер-

вые состоялось занятие по арт-терапии 
для незрячих и слабовидящих людей – 
участников Нижегородского областного 
центра реабилитации инвалидов по зре-
нию «Камерата». 

Магистрант факультета социальных 
наук (ФСН) Университета Лобачевского 
по направлению «Прикладная клиниче-
ская психология» Алена Шахина провела 
занятие по лепке из пластилина по плану 
своей исследовательской работы. Науч-
ный руководитель магистерской диссер-

тации – доцент кафедры общей и соци-
альной психологии ФСН Анна Акимова. 

Занятие прошло с профилактической 
целью – посредством лепки из пла-
стилина помочь людям с полной или 
частичной потерей зрения справиться 
c проблемами, вызывающими негатив-
ные эмоции, и дать выход творческой 
энергии. По завершении арт-терапии у 
каждого была возможность представить 
свои скульптуры, описать и проанализи-
ровать их.

Пресс-служба ННГУ

наЗначены стиПенДии ПреЗиДента рФ

Восьми студентам и аспирантам Уни-
верситета Лобачевского на 2022–2023 
учебный год назначена стипендия Пре-
зидента Российской Федерации. Соот-
ветствующий приказ подписал 8 августа 
министр науки и высшего образования 
страны Валерий Фальков. 

Претендентами на стипендии Пре-
зидента Российской Федерации могут 
быть студенты и аспиранты высших 
учебных заведений, выдающиеся успе-
хи которых в учебе и научных иссле-
дованиях подтверждены дипломами 
победителей всероссийских и между-
народных олимпиад, творческих кон-
курсов, фестивалей, или являющиеся 
авторами открытий, двух и более изо-
бретений, научных статей в централь-
ных изданиях Российской Федерации и 
за рубежом. 

Стипендия назначается ежегодно на 
один учебный год и выплачивается каж-
дый месяц. Получателями стипендии от 

Университета Лобачевского стали: 
студентка 1-го курса магистратуры на-

правления «Экология и природопользо-
вание» Института биологии и биомеди-
цины (ИББМ) Елизавета Обедиентова; 

студент 5-го курса специалитета на-
правления «Правовое обеспечение на-
циональной безопасности» юридическо-
го факультета Владислав Овчаров; 

студент 2-го курса направления «Ра-
диофизика» радиофизического факуль-
тета Артем Перетокин; 

аспирант 3-го курса, ассистент кафе-
дры высокомолекулярных соединений и 
коллоидной химии химического факуль-
тета Александра Григорьева; 

аспирант 3-го курса кафедры биофи-
зики, младший научный сотрудник лабо-
ратории радиобиологии ИББМ Марина 
Гринберг; 

аспирант 3-го курса кафедры химии 
твердого тела, младший научный со-
трудник лаборатории технологии высо-

кочистых материалов НИИ химии Ан-
дрей Корягин; 

аспирант 2-го курса физического фа-
культета, лаборант-исследователь от-
дела физики металлов НИФТИ Ксения 
Сметанина; 

аспирант 2-го курса кафедры нейро-
технологий, ассистент кафедры общей 
и медицинской генетики ИББМ Викто-
рия Турубанова.

отМечены лучшие стуДенты
Пять успешных студентов Университета 

Лобачевского стали получателями стипен-
дии Правительства Российской Федера-
ции. Соответствующий приказ за подписью 
временно исполняющего обязанности ми-
нистра науки и высшего образования Рос-
сийской Федерации Айрата Гатиятова опу-
бликован на сайте «Стипендиат России». 
Стипендия на 2022–2023 учебный год на-
значена следующим студентам: 

студентке 1-го курса магистратуры на-
правления «Экология и природопользова-
ние» Института биологии и биомедицины 
(ИББМ) Елизавете Обедиентовой; 

студентке 2-го курса магистратуры на-
правления «Филология» Института фило-
логии и журналистики (ИФиЖ) Маргарите 
Бинштейн; 

студентке 2-го курса магистратуры на-
правления «Аналитическая химия и эко-
логия» химического факультета Оксане 
Голицыной; 

студенту 2-го курса магистратуры направ-
ления «Квантовая радиофизика и лазерная 
физика» радиофизического факультета Ар-
тему Перетокину;

студенту 2-го курса магистратуры направ-
ления «Физика спроектированных материа-

лов: металлы, сплавы и керамики» физи-
ческого факультета Глебу Щербаку. 

Стипендия Правительства РФ назнача-
ется аспирантам и студентам, обучающим-
ся по очной форме по образовательным 
программам СПО и высшего образования, 
проявившим выдающиеся способности в 
учебной и научной деятельности как в це-
лом по курсу обучения, так и по отдельным 
дисциплинам.

Пресс-служба ННГУ
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иностранные стуДенты стали ДиПлоМированныМи сПециалистаМи

ПреДставлена новая МагистерсКая ПрограММа

Университет Лобачевского представил 
в зале заседаний городской Думы Ниж-
него Новгорода новую магистерскую про-
грамму «Исламские исследования». На 
встречу были приглашены представители 
властных структур, национально-культур-
ных объединений, вузов региона. 

О содержании новой магистерской про-
граммы «Исламские исследования» рас-
сказал ее руководитель – доктор исто-
рических наук, профессор, заведующий 
кафедрой зарубежного регионоведения 
и локальной истории Института между-
народных отношений и мировой истории 
Университета Лобачевского Александр 
Корнилов. Он подчеркнул, что выпускники 
этой программы могут быть задействова-
ны в решении важнейших задач страны. 

«Они будут формировать политику гу-
манитарной коммуникации в тех странах 
или для тех стран со стороны России, где 
ислам играет большую роль, либо является 
главенствующей религией, либо исламский 
фактор там очень сильный. Предполагает-
ся, что выпускники смогут реализовать себя 
в сферах, имеющих отношение к полити-
ческому диалогу, торгово-экономическому 
взаимодействию, научно-образовательным 
и культурным коммуникациям», – отметил 
Александр Корнилов. 

«Сотрудничество с Духовным управлени-
ем мусульман Нижегородской области, ко-
торое продолжается уже более десяти лет, 
позволило сформировать программу «Ис-
ламские исследования». Она уже привлек-
ла внимание представителей различных 
автономий, работающих в Нижнем Новгоро-
де. Прошедшие обучение по этой програм-
ме всегда будут востребованы – в органах 
государственной, муниципальной власти, 
общественных организациях, СМИ», – ска-
зал доктор политических наук, профессор 
Российской академии наук, директор Инсти-
тута международных отношений и мировой 
истории Университета Лобачевского Миха-
ил Рыхтик. 

В программе обучения один иностранный 
язык – арабский. Преподавать его будут в 
том числе носители языка. Английский язык 

можно выбрать в качестве факультатива. 
Слушателей магистерской программы 

«Исламские исследования» готовы при-
нять на практику партнерские организа-
ции: Духовное управление мусульман Рос-
сийской Федерации, Духовное управление 
мусульман Нижегородской области, Мо-
сковский исламский институт, Нижегород-
ский исламский институт имени Хусаина 
Фаизханова. 

«Мы видим, что интерес к изучению 
ислама возрастает. В Нижнем Новгороде 
растет число приехавших с Кавказа, из 
Узбекистана, Таджикистана. Они вместе с 
нами живут, работают, наше сотрудниче-
ство продолжается. Считаю, что направле-
ние «Исламские исследования» будет вос-
требовано», – подчеркнул председатель 
Духовного управления мусульман Нижего-
родской области Гаяз Закиров.

13 июля в Университете Лобачевско-
го состоялась торжественная цере-
мония вручения дипломов о высшем 
образовании выпускникам Института 
биологии и биомедицины (ИББМ).  По-
здравить вчерашних студентов пришли 
проректор по учебной работе Алек-
сандр Князев, директор ИББМ Мария 
Ведунова и преподаватели кафедр.  

С приветственным словом к выпуск-
никам обратился Александр Князев: 
«Поздравляю выпускников с началом 
нового пути. Мы готовы всегда рабо-
тать вместе, рады видеть вас в универ-
ситете. Ждем вас на следующих ступе-
нях образования, профессиональной 
переподготовки». 

К поздравлениям присоединилась 
Мария Ведунова: «Сейчас перед вами 
открыты новые дороги и возможности. 
Но и возрастает ответственность. Био-
логи, экологи – это тончайшая про-
слойка нашего общества, люди, об-
ладающие системным мышлением, 
ответственные за то, что происходит 
в обществе.  Управляя миром, не за-
бывайте о его хрупкости. Берегите 

Иностранные студенты Университе-
та Лобачевского получили дипломы о 
высшем образовании. Торжественная 
церемония состоялась в актовом зале, 
где собрались выпускники разных фа-
культетов и институтов. Поздравили 
выпускников ректор Университета Ло-
бачевского Елена Загайнова, прорек-
тор по международной деятельности 
Александр Бедный, сотрудники вуза. 

«Вы стали знающими специалиста-
ми и взрослыми людьми. Сейчас у 
вас все впереди и много разных воз-
можностей. Желаю, чтобы то, чего 
вы хотите от жизни, о чем мечтаете 
– исполнилось, чтобы ваши ожидания 
оправдались. На родине вы проявите 
себя как классные специалисты, ста-
нете проводниками русской культуры. 
А мы, в свою очередь, всегда будем 
держать с вами связь и всегда будем 
ждать», – сказала Елена Загайнова. 

«У вас позади большой путь. Не-
сколько лет назад вы приняли ре-
шение поехать учиться за границу, в 
Россию, в Университет Лобачевско-
го. Вместе мы проходили образова-
тельный процесс, лабораторные, эк-
замены, лекции… И вот вы достигли 
завершения этого пути – получаете 
диплом о высшем образовании. По-
здравляю вас и надеюсь, что многие 

из вас продолжат свое образование в 
родном университете», – подчеркнул 
Александр Бедный. 

«Не было легко, но все прошло 
успешно. Я получил диплом, и я теперь 
– программист. Решил остаться в род-
ном университете, продолжать обучение 
в магистратуре», – поделился планами 

выпускник Института информационных 
технологий, математики и механики, ба-
калавр Вунже Алсину.

Пресс-служба ННГУ

друг друга, берегите университетское со-
общество». 

Продолжился праздник вручением ди-

пломов и благодарственных писем, по-
здравлениями от преподавателей Ин-
ститута биологии и биомедицины.

в ЗаКоноДательноМ соБрании говорили о стуДенчесКих БаЗах отДыха

ДиПлоМы - выПусКниКаМ института Биологии и БиоМеДицины

3 августа в Законодательном Собрании Ни-
жегородской области состоялось рабочее со-
вещание по вопросам летнего оздоровитель-
ного отдыха студентов. Совещание провели 
по инициативе регионального министерства 
образования, науки и молодежной политики 
и депутата Государственной думы Федераль-
ного Собрания РФ (от фракции «Единая Рос-
сия») Натальи Назаровой. С приветственным 
словом к собравшимся обратилась министр 
образования Ольга Петрова. 

Докладчиками выступили проректор по мо-
лодежной политике Университета Лобачев-
ского Елена Чуманкина, ректор НГТУ им. Р.Е. 
Алексеева Сергей Дмитриев и представите-
ли других вузов Нижнего Новгорода. Участ-
ники обсудили вопросы отдыха студентов, 

обменялись мнениями, рассказали о сильных 
сторонах любимых мест отдыха студентов и 
сотрудников. В конструктивном диалоге были 
выявлены общие для всех проблемы – необ-
ходимость развития инфраструктуры, выде-
ления отдельного финансирования на данный 
вид оздоровления. 

Доклад Елены Чуманкиной касался работы 
студенческого спортивно-оздоровительного 
лагеря (ССОЛ) «Заря» Университета Лоба-
чевского. «Студенческий лагерь – это важ-
нейший объект проведения воспитательной 
работы, где реализуется государственная 
молодежная политика в части гражданского и 
патриотического воспитания. Для обсуждения 
в Государственной думе мы предложили вы-
нести вопрос о формировании отдельной на-

циональной программы поддержки развития 
студенческих лагерей», – отметила Елена 
Чуманкина. 

ССОЛ «Заря» на протяжении более 25 лет 
– место активного объединения студентов 
и символ нескольких университетских поко-
лений. Каждое лето здесь проходят темати-
ческие смены, которые посещают в общей 
сложности более 600 человек. 

Летний сезон 2022 года открыл первый 
областной молодежный форум «Метеор» 
(3–7 июля). На территории лагеря базирова-
лись участники образовательных траекторий 
«Сила мысли», «Движение навстречу», «Ин-
вестируй в будущее».  

Кроме того, проходят традиционные сме-
ны «Отдыхай на здоровье», «Битва студен-
ческих советов», «Разумный выбор». Каждая 
из смен несет свой посыл и имеет определен-
ную тематику: здоровый образ жизни, лидер-
ство и студенческое самоуправление, а еще 
– «умный отдых», наполненный различными 
фестивалями, интересной образовательной 
программой, спортивными интерактивами. 
В этом году добавилась смена «Креативные 
индустрии», что согласуется с Распоряже-
нием Правительства Российской Федерации 
от 20 августа 2021 года об утверждении при-
лагаемой Концепции развития творческих 
(креативных) индустрий и механизмов осу-
ществления их государственной поддержки 
в крупных и крупнейших городских агломера-
циях до 2030 года. Здесь ребят всегда ждут 
тренинги, практики, насыщенная творческая 
программа.
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новую технологию ПроиЗвоДства чистого Ксенона соЗДали российсКие хиМиКи

торЖественный выПусК оФицеров

 ПреДвуЗовсКая ПоДготовКа Завершена

21 июля выпускникам Военного учебно-
го центра (ВУЦ) Университета Лобачевско-
го торжественно вручили дипломы и удо-
стоверения личности военнослужащих. 
Церемония прошла в актовом зале уни-
верситета, собрались преподаватели, род-
ные и друзья героев торжества. Дипломы 
получили студенты, закончившие радио-
физический факультет и Институт между-
народных отношений и мировой истории 
(ИМОМИ). Торжество началось с внесения 
знамени Университета Лобачевского и ис-
полнения гимна России.  

С приветственным словом к выпускни-
кам обратился проректор по инновациям 
Университета Лобачевского Михаил Ши-
ряев.  

«Это 15-й выпуск кадровых офицеров из 
нашего университета, всего за годы рабо-
ты выпущено более 400 молодых военных 
специалистов. Выпускники этого года разъ-
едутся по всей стране – от Калининграда 
до Дальнего Востока, от Крайнего Севера 
до юга. Многие отправятся в те части, где 
уже служат наши выпускники. Военная 
служба никогда не была простой, но наши 
офицеры, мы знаем, достойно несут имя 
выпускника Университета Лобачевского. 
Удачи вам, уверенности в себе, и в добрый 
путь!» – напутствовал Михаил Ширяев. 

«Дорогие выпускники, сегодня особый 
день в жизни всех, кто находится в этом 
зале. Мне хорошо знакомо, что такое 
жизнь военного. Это особый период жиз-

ни, который у вас, молодых лейтенан-
тов, войдет в историю жизни как яркая 
страница. Будьте счастливы, радост-
ны», – пожелал директор ИМОМИ Миха-
ил Рыхтик. 

Выпускники получали дипломы в раз-
вернутом строю перед знаменами Рос-
сийской Федерации, Министерства обо-
роны и Университета Лобачевского. 

Начальник Военного учебного центра 
Университета Лобачевского Сергей Ря-
бинин зачитал приказ ректора и Приказ 
министра обороны РФ о присвоении во-
инских званий и назначении выпускни-
ков на воинские должности. Каждому 
выпускнику вручил документ о высшем 
образовании проректор по инновациям 
Михаил Ширяев, а удостоверение лич-
ности военнослужащего вручил началь-
ник кафедры ВУЦ Дмитрий Рябов. 

В завершении церемонии состоялась 
праздничная фотосессия. 

10 августа иностранным выпускникам 
программы предвузовской подготовки в 
Университете Лобачевского вручены сер-
тификаты об окончании обучения.  

«Целый год эти ребята изучали русский 
язык и профильные предметы на под-
готовительном отделении Университета 
Лобачевского. Цель занятий – подготовка 
к поступлению в вуз. Более 90% этих вы-
пускников продолжат обучение в нашем 
университете на программах бакалаври-
ата, магистратуры и аспирантуры. И еще 
один человек поступает к нам в ординату-
ру. Обучение было достаточно сложным 

и не у всех получилось сдать экзамены. 
Но сертификаты получают те, кто успешно 
прошел эти испытания», – рассказал заме-
ститель проректора по международной дея-
тельности Константин Кемаев. 

Это уже второй поток иностранных вы-
пускников подготовительного отделения 
университета. Всего в этом году обучение 
прошли около 200 человек из 37 стран мира. 

Церемония вручения сертификатов на-
чалась с прослушивания гимна Российской 
Федерации. С приветственным словом к 
выпускникам обратилась руководитель про-
граммы подготовки, начальник управления 

по работе с иностранными студентами 
Екатерина Смирнова. Она поздравила ре-
бят с успешным окончанием обучения. 

Проректор по инновациям Михаил Ши-
ряев и директор Института информацион-
ных технологий, математики и механики 
(ИИТММ) Университета Лобачевского Ни-
колай Золотых приняли участие в заседа-
нии секции «Цифровая промышленность» 
Совета по развитию цифровой экономики 
при Совете Федерации Федерального Со-
брания РФ. Главными в обсуждении стали 
вопросы технологического суверенитета 
промышленных предприятий России в 
части использования инженерного про-
граммного обеспечения. Работа секции 
прошла под руководством заместителя 
председателя Комитета СФ по экономи-
ческой политике Константина Долгова, 
сомодератором выступила руководитель 
секции, директор по цифровизации ГК 
«Росатом» Екатерина Солнцева. 

Участие в заседании секции приняли за-
меститель министра цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций РФ Мак-
сим Паршин, директор по национальным 
проектам ГК «Ростех» Анна Шарипова, 
директор по трансформации ГК «Ростех» 
Андрей Комаров, директор Центра ком-
петенций по импортозамещению в сфере 
ИКТ Илья Массух, представители Мини-
стерства промышленности и торговли РФ 
и компаний-разработчиков промышленно-
го программного обеспечения. 

«Перед Университетом Лобачевско-
го поставлена важная задача. Наш вуз 
определен как головной в Приволжском 
федеральном округе по взаимодействию 
с другими образовательными организаци-
ями и промышленными предприятиями в 
части подготовки кадров. Специалисты с 
необходимыми компетенциями нужны для 
разработки отечественного инженерного 
программного обеспечения и внедрения в 
образовательный процесс в вузах и в ра-
боту предприятий важнейших отраслей в 
целях замещения зарубежных аналогов», 

– сказал проректор по инновациям Универ-
ситета Лобачевского Михаил Ширяев. 

Вопросы обеспечения технологического 
суверенитета России – одни из самых ак-
туальных на сегодняшний день. Эта тема 
находится на контроле у премьер-министра 
России Михаила Мишустина. Идет активная 
работа по формированию индустриальных 
центров компетенций по замещению зару-
бежных отраслевых цифровых продуктов и 
решений, включая программно-аппаратные 
комплексы. Перспектива однозначная – все 
предприятия ключевых отраслей должны 
будут перейти на отечественное программ-
ное обеспечение. Для этого стране необхо-
димы квалифицированные рабочие кадры. 

«Для нас на совещании был важен во-
прос подготовки разработчиков и квалифи-
цированных пользователей отечественным 
программным обеспечением. У нас есть 

успешный опыт взаимодействия с пред-
приятиями ГК «Росатом». В частности, на 
площадке Университета Лобачевского ра-
ботает физико-математическое отделение 
РФЯЦ-ВНИИЭФ, в котором разрабатыва-
ется комплекс программ для инженерно-
го анализа «Логос» – аналог западного 
ANSYS. Это успешный пример импортоза-
мещения. Осуществлены программы под-
готовки разработчиков и пользователей 
системой «Логос». Мы готовы внедрять и 
тиражировать эту программу и в другие 
вузы. В результате наш университет мо-
жет стать единым учебно-методическим 
центром, координирующим работы по под-
готовке специалистов для разработки и 
внедрения на отечественное инженерное 
программное обеспечение», – прокоммен-
тировал директор ИИТММ Университета 
Лобачевского Николай Золотых.

Широко востребованный в медицине, ми-
кроэлектронике и ракетной промышленно-
сти инертный газ ксенон планируется полу-
чать прямо на месторождениях природного 
газа. Ученые уже договорились об испыта-
ниях с крупнейшим газовым концерном. 

«Сегодня ксенон добывается из атмос-
ферного воздуха как побочный продукт ме-
таллургических предприятий. В природном 
газе ксенона содержится кратно больше, 
но сейчас он просто удаляется при очистке 
газовой смеси, так как нет технологии его 
извлечения», – сообщил старший научный 
сотрудник лаборатории инженерной химии 
НИИ химии Университета Лобачевского Ан-
тон Петухов. 

Ученые Университета Лобачевского и 
Российского химико-технологического уни-

верситета (РХТУ) им. Д.И. Менделеева пред-
ложили оригинальные высокоэффективные 
схемы гибридного процесса глубокой очист-
ки ксенона, выделенного из природного газа 
газогидратной кристаллизацией. 

«Специальный блок с мембранами и газовы-
ми гидратами, установленный в газовой трубе 
прямо на месторождении природного газа, улав-
ливает почти 100% ксенона из газового потока, 
нисколько не мешая его дальнейшей транспор-
тировке. Далее концентрат подвергается глубо-
кой очистке до уровня 6N и 9N. Гибрид мембран-
ного газоразделения и ректификации не только 
дает нам чистейший ксенон, но и до 30% сокра-
щает время очистки и снижает энергозатраты», 
– прокомментировал Антон Петухов. 

Исследования проводились в рамках гран-
та Российского научного фонда (РНФ). Рос-

сийские химики планируют и дальше повы-
шать интенсификацию гибридной очистки 
ксенона с максимальным выходом чистого 
конечного вещества. Напомним, в июле 
2022 года Правительство РФ поставило за-
дачу занять до 30% мирового рынка чистых 
инертных газов.

Пресс-служба ННГУ
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Михаил Карпов

иностранные стуДенты - Магистранты 

 выстуПление на ЗасеДании антитеррористичесКой КоМиссии

«В этом году мы ведем набор студентов, 
которые интересуются магистерской про-
граммой на английском языке. Этот выпуск 
– начало и продолжение нашей работы с 
иностранными студентами. И наша задача 
– проводить выпускников-магистрантов в 
дорогу, чтобы они трудились, рассказывали 
об Университете Лобачевского», – отметил 
директор ИМОМИ ННГУ Михаил Рыхтик. 

Программа «Международные отношения 
и стратегическое мышление» соответствует 

высоким международным стандартам, а 
диплом признан работодателями во всем 
мире. Программа рассчитана на два года 
обучения и направлена на подготовку спе-
циалистов и экспертов в области между-
народных отношений для правитель-
ственных, международных организаций 
и муниципальных структур, неправитель-
ственных организаций, консалтинга, на-
учных кругов и средств массовой инфор-
мации. 

«Колумбайн» или скулшутинг (вооруженное 
нападение ученика школы на стороннего 
человека, на учащихся внутри образова-
тельного учреждения при отсутствии цели 
нападения). 

Елена Чуманкина представила доклад 
о мерах по предотвращению террористи-
ческих угроз в Университете Лобачевского. 
Участники заседания уделили большое вни-
мание ведению профилактической работы. 

Губернатор Нижегородской области Глеб 
Никитин отметил важность включения в 
процесс службы психологов как первичной 
входящей диагностики деструктивных на-
строений в студенческой среде, обучения 
преподавателей методикам выявления асо-
циального поведения студентов. 

«Эти вопросы не должны носить формаль-
ный характер», – подчеркнул Глеб Никитин. 

«В Университете Лобачевского применя-
ются разносторонние подходы в реализации 
профилактической работы по противодей-
ствию экстремизму и терроризму в молодеж-
ной среде.  С 2019 года действует Центр со-
циально-психологического сопровождения 
студентов. Организовано психологическое 
консультирование, выявление и коррекция 
психологических рисков студентов, психо-
логическое просвещение, профилактика 

деструктивного поведения. Ежегодно через 
центр проходит около семи тысяч студен-
тов. Специалисты ведут адресную рабо-
ту с обучающимися. Это так называемая 
вторичная профилактика: проведено 1093 
индивидуальных консультаций, из них 109 
консультаций в дистанционном формате; 
проведено 105 сеансов психологической 
разгрузки на аппарате «Ритм-полет»», – 
рассказала Елена Чуманкина. 

Кроме того, в Университете Лобачевского 
в контексте адресной работы со студента-
ми и выявления лиц, склонных к деструк-
тивному поведению, ведется обучение 
кураторов. Все 237 человек из числа про-
фессорско-преподавательского состава 
вуза получили методические рекомендации 
Министерства образования и науки РФ для 
работы по данному направлению. Рабочая 
программа воспитания в Университете Ло-
бачевского строится таким образом, что 
направление воспитательной деятельности 
«Профилактика экстремизма в молодеж-
ной среде» представлено во всех обще-
образовательных программах обучения, 
мероприятия реализуются в течение года.

Пресс-служба ННГУ

Проректор по молодежной политике 
Университета Лобачевского Елена Чуман-
кина приняла участие в совместном засе-
дании антитеррористической комиссии и 
оперативного штаба Нижегородской обла-
сти под председательством главы региона 
Глеба Никитина. 

Представители органов власти и сило-
вых структур обсуждали готовность го-
рода и области в части противодействия 
возможным террористическим угрозам в 
преддверии предстоящих праздничных ме-
роприятий и выборов 11 сентября. Важней-
шим блоком в обсуждении стала безопас-
ная обстановка в нижегородских школах и 
вузах в период подготовки и начала нового 
учебного года. 

Министр образования Нижегородской 
области Ольга Петрова выступила с докла-
дом по вопросу противодействия движению 

8 августа состоялся первый выпуск сту-
дентов магистерской программы «Между-
народные отношения и стратегическое 
мышление» Института международных от-
ношений и мировой истории Университета 
Лобачевского.

Восемь иностранных выпускников полу-
чили дипломы о высшем образовании. С 
приветственным словом к ним обратился 
проректор по учебной работе Университе-
та Лобачевского Александр Князев: «Зна-
ния, которые вы приобрели в вузе, помогут 
в дальнейшей жизни, а опыт, который нако-
пили за время обучения, с успехом сможе-
те применить в тех странах, в которые вы 
приедете. За годы обучения вы познакоми-
лись с Россией, с языком и менталитетом 
нашей страны. Это большой багаж и под-
держка. Мы, в свою очередь, стараемся 
поддерживать теплые отношения со всеми 
нашими выпускниками. Поздравляю и же-
лаю успехов в дальнейшей жизни и карье-
ре!» Отметим, что из восьми дипломников 
четверо окончили вуз с отличием. 
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Алена Иванова Ольга Маврина
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Дарья Даркина

реалиЗуется социальный ПроеКт «Дорога в ЖиЗнь»

Социальный проект «Дорога в жизнь» 
реализуется в Нижнем Новгороде при уча-
стии Университета Лобачевского. Он стар-
товал год назад – 4 августа 2021 года. На-
помним, с такой инициативой к Президенту 
России Владимиру Путину обратился ру-
ководитель проектного отдела «Доступная 
среда» АНО «Проектный офис Стратегии 
развития Нижегородской области» Роман 
Пономаренко. Глава государства поручил 
губернатору Нижегородской области Глебу 
Никитину реализовать пилотный проект. 
Участие в проекте принимают ученые фа-
культета социальных наук (ФСН) и специ-
алисты психологической клиники универ-
ситета. 

«Проект многозадачный и для его ре-
ализации собирается большая команда 
специалистов по разным направлениям. 
Это позволяет подойти к решению зада-
чи комплексно. Сам проект направлен на 
социализацию и интеграцию лиц, которые 
только получили инвалидность или риску-
ют ее получить. В основном речь идет о 
людях, утративших зрение или слух, полу-
чивших какие-либо травмы, повлекшие на-
рушения опорно-двигательного аппарата», 
– отметил заведующий кафедрой общей 
социологии и социальной работы ФСН 
Сергей Судьин. 

В Университете Лобачевского разра-
ботали учебную программу курсов повы-
шения квалификации общим объемом 72 
часа. В пилотном проекте обучение прош-
ли 24 человека. Все они – действующие 
социальные работники, которые теперь 
выступают в новой роли – социального ко-
ординатора. 

«Именно эти специалисты координиру-
ют работу по психологическому, медицин-
скому, административно-правовому и со-
циально-бытовому сопровождению людей 
с инвалидностью. Социальные координа-

торы призваны помочь им на раннем этапе 
пройти медицинскую и психологическую 
реабилитацию и адаптироваться к новым 
условиям жизни», – сказал Сергей Судьин. 

В частности, курсы касались системы и 
возможностей межведомственного взаимо-
действия. Немало усилий и времени посвя-
щено объединению работы специалистов 
различной направленности. Значительный 
блок касался развития психологических 
компетенций социальных координаторов. 
Часть времени отведена под развитие кон-
фликтологических компетенций: координа-
торы по роду деятельности ежедневно кон-
тактируют с большим количеством людей. 
Для предупреждения возникновения любого 
рода конфликтов они должны обладать не-
ким набором навыков, чтобы эти ситуации 
нивелировать и наладить взаимодействие. 
Предусмотрен теоретический блок для са-
мостоятельного изучения. 

«Мы призваны социализировать чело-
века, вернуть его к жизни. С получением 
инвалидности человек и его семья оказы-
ваются в совершенно новой реальности – 
полностью меняется быт, привычный рас-
порядок дня и появляются новые задачи. 
Быть полезным – это потребность, пусть 
не всегда осознаваемая, любого челове-
ка. Проект «Дорога к жизни» – это элемент 
реализации третьей миссии Университета, 
его вклад в социально-экономическое и 
культурное развитие региона», – подчер-
кнул Сергей Судьин. 

По окончании курсов все участники по-
лучили удостоверения о повышении ква-
лификации. 

Еще одна составляющая в реализации 
проекта «Дорога в жизнь» – деятельность 
психологов университетской клиники. Спе-
циалисты начинают подключаться к работе 
с человеком в тот момент, когда он выхо-
дит из больницы. Психологи с пациентами 
работали на дому, так как люди часто не-
транспортабельны. 

«Одна из ключевых идей проекта, на 
мой взгляд, именно психологическая ра-
бота. С пациентами работали кризисные 
психологи университетской клиники. Наши 
специалисты проводили психодиагности-
ческое обследование, консультирование 
и психотерапию, психокоррекционные за-
нятия за пределами медицинских учреж-
дений. Цель работы состояла в создании 
психологических условий для успешной 
социализации людей. Социальные службы 
и социальные работники были и раньше и 
помогали, но сейчас они стали замыкать 
пациентов на психолога», – прокомменти-
ровала руководитель университетской кли-
ники Татьяна Маркелова.

Пресс-служба ННГУ
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СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

циФровая реальность, игра По новыМ ПравилаМ
В июне в нашем городе на Нижего-

родской ярмарке проходила конферен-
ция «Цифровая индустрия промыш-
ленной России» (ЦИПР-2022).

Это первая в России площадка для 
глобального диалога и кооперации го-
сударства и бизнеса по вопросам раз-
вития цифровой экономики, цифровой 
трансформации промышленности, ре-
ализации национальной программы 
«Цифровая экономика Российской Фе-
дерации», развития российского высо-
котехнологичного экспорта, кибербезо-
пасности.

Университет Лобачевского принимал 
активное участие в конференции в ка-
честве спикера, делегата и, конечно, в 
качестве экспонента. Многие сотруд-
ники, преподаватели, молодые ученые 
нашего университета познакомили со 
своими разработками, выступили на 
ЦИПР TECHWEEK еще до основной 
трехдневной программы. Вниманию 
собравшихся были предложены сле-
дующие работы: тема «Проблемы со-
циальной инженерии», спикер Дми-
трий Служеникин, ведущий специалист 
по защите информации Управления 
информационной безопасности Уни-
верситета  Лобачевского; тема «Ис-
кусственный интеллект. Компьютерное 
зрение», спикеры Евгений Васильев, 
старший преподаватель кафедры ма-
тематического обеспечения и супер-
компьютерных технологий Института 
информационных технологий, мате-
матики и механики (ИИТММ) Универ-
ситета Лобачевского, и Анна Прозоро-
ва, управляющий собственник Matller; 
тема «Искусственный интеллект в ме-
дицине», спикер Евгений Васильев, 
старший преподаватель кафедры 
математического обеспечения и су-

перкомпьютерных технологий ИИТММ; 
тема «Кибербезопасность в медицине 
и защита медицинских данных», спикер 
Дмитрий Служеникин, ведущий специ-
алист по защите информации Управ-
ления информационной безопасности 
Университета Лобачевского.

1 июня в Нижнем Новгороде старто-
вала VII конференция «Цифровая ин-
дустрия промышленной России». На 
совещании в первый день конференции 
шла речь о подготовке специалистов 
для работы с российским промышлен-
ным ПО. Организаторами совещания 
выступили Госкорпорация «Росатом» и 
Совет ректоров вузов Приволжского фе-
дерального округа. Участниками стали 
представители отечественных высоко-
технологичных компаний, вузов ПФО, 
эксперты корпораций. Университет Ло-
бачевского на совещании представля-
ли ректор ННГУ Елена Загайнова, пре-

зидент ННГУ, председатель Совета 
ректоров вузов ПФО Роман Стронгин, 
проректор по инновациям Михаил Ши-
ряев, профессор Института инфор-
мационных технологий, математики и 
механики, начальник Научно-исследо-
вательского (математического) отделе-
ния, 63 Института теоретической и ма-
тематической физики РФЯЦ-ВНИИЭФ 
Николай Старостин.

«Несколько лет назад многие запад-
ные IT-компании вошли в российские 
университеты. Они создали инфра-
структуру, дали софт и очень активно 
поддерживали преподавателей, кото-
рые участвуют в подготовке кадров. 
И тем самым они сумели замкнуть на 
себя кадровый поток. Сейчас боль-
шинство этих компаний ушло, но ниша 
осталась, и ее нужно активно запол-
нять. Нужно использовать накоплен-
ный опыт в этом направлении, чтобы 
выпускники переходили работать в 
российские компании. IT-рынок гло-
бальный. И эта тенденция в послед-
нее время усилилась, потому что вы-
пускники университетов сейчас могут 
работать везде, во всем мире. Чтобы 
они приходили в российские компании, 
нужно не только их качественно об-
учать, для них нужно создавать усло-
вия», – прокомментировал проректор 
по инновациям Михаил Ширяев.

Текущая мировая ситуация бросила 
вызов практически всем отраслям рос-
сийской экономики: нарушение логи-
стических цепочек, санкции, блокиров-
ка активов и уход с внутреннего рынка  
стали настоящим испытанием на проч-
ность для страны.

В этих условиях конференция «Циф-
ровая индустрия промышленной Рос-
сии» (ЦИПР-2022), которая проходила 
в Нижнем Новгороде 1–3 июня, ока-
залась по-настоящему актуальной. 

Гостей и участников встречала вы-
ставочная экспозиция, на которой 
представители 143-х частных и госу-
дарственных компаний и корпораций 
показывали уникальные российские 
технологии и комплектующие, способ-
ные полноценно заменить западные 
продукты, представили наработки, не 
имеющие аналогов.

«Такое масштабное мероприятие, 
как ЦИПР, снова пришло на нижего-
родскую землю. Поскольку наш уни-
верситет является крупнейшим в ре-
гионе, ведущим подготовку большого 
числа специалистов по различным 
IT-направлениям, мы не могли не уча-
ствовать в этой конференции. Одна 
из центральных тем этого года – раз-
витие отечественного программного 
обеспечения. Университет Лобачевско-
го, конечно же, выступил участником 
выставочной программы. Как и другие 
вузы региона, мы представили свои 
проекты на стенде Нижегородской об-
ласти. Здесь мы продемонстрировали 
VR-платформу для профессионально-
го образования и ознакомили с нейро-
маркетинговыми исследованиями спе-
циалистов кафедры психофизиологии 
факультета социальных наук», – рас-
сказала ректор Университета Лобачев-
ского Елена Загайнова.

«В центре обсуждения – подготовка 
IТ-кадров для нашей страны в новых 
реалиях, разработка отечественного 
программного обеспечения. Отмечу, 
что университет уже несколько лет ре-
ализует образовательную программу с 
использованием отечественного паке-
та программ «Логос», и наши выпуск-
ники работают на этом ПО в отдель-
ном подразделении РФЯЦ-ВНИИЭФ на 
базе университета», – отметила Елена 
Загайнова.

Много проектов, демонстрируемых в 
качестве экспонатов на конференции, 
было создано при содействии Центра 
трансфера технологий, созданного на 
базе Университета Лобачевского. Од-
ной из главных задач вуза является 
наращивание научного потенциала ис-
следовательских групп университетов 
с последующим выводом результатов 
интеллектуальной деятельности на ре-
альный рынок для коммерциализации. 

Кодекс цифровой этики
Университет Лобачевского присо-

единился к Кодексу этики в сфере ис-
кусственного интеллекта. Из чего он 
состоит и почему так важен в эпоху 
глобализации технологий? Содержа-
ние кодекса базируется на принципах:

1.  Главный приоритет развития тех-
нологий искусственного интеллекта 
(ИИ) – защита интересов людей;

2. Ответственность за последствия при-
менения ИИ всегда лежит на человеке;

3. Технологии ИИ внедрять там, где 
это принесет пользу людям;

4. Интересы развития технологий ИИ 
выше интересов конкуренции;

5. Важна максимальная прозрачность 
и правдивость в информировании об 
уровне развитии технологий ИИ, их воз-
можностях и рисках.

«Спектр применения возможностей 
искусственного интеллекта весьма ши-
рок, он может решать задачи для разных 
областей жизни человека. Поэтому так 
важны правила и принципы, регулиру-
ющие его создание и применение. Вме-
сте с коллегами из самых разных сфер 
мы присоединились к Кодексу этики в 
сфере искусственного интеллекта, и это 
большое событие», – прокомментирова-
ла ректор ННГУ Елена Загайнова.

Церемония проходила в присутствии 
заместителя председателя Правитель-
ства Российской Федерации Дмитрия 
Чернышенко и главы Нижегородской об-
ласти Глеба Никитина.

В главной пленарной сессии «Разви-
тие российского программного обеспе-
чения. Меры поддержки производите-
лей и стимулирование рынка» принимал 
участие Председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин (на фото). В сво-
ем выступлении премьер-министр  от-
метил, что российская информационно-
технологическая сфера должна стать 
платформенным сервисом для россий-
ской промышленности, которая поможет 
вывести ее на новый уровень развития. 
Премьер-министр заявил, что быстрая 
перестройка базовых и высокотехно-
логичных отраслей промышленности в 
нынешних обстоятельствах возможна 
только при объединении усилий заказ-
чиков и разработчиков и нужно разви-
вать оба инструмента для повышения 
производительности и эффективности, 
проводить кадровую политику, которая 
поможет реализовывать таланты наших 
инженеров, конструкторов, технологов. 
Было отмечено, что важно восстановить 
роль обрабатывающей промышленно-
сти как базового компонента националь-
ной экономики и снизить зависимость от 
импорта.

«ЦИПР впервые готовился с огром-
ным вовлечением федерального пра-
вительства, министерств, под руковод-
ством оргкомитета во главе с Дмитрием 
Чернышенко. Министерство цифрового 
развития оказывало огромную поддерж-
ку. Очень важно, что эта поддержка 
была и смысловой, и идеологической. 
ЦИПР позволил объединить наших раз-
работчиков и заказчиков, которые от-
крывают для себя, с одной стороны, за-
крытые бреши, а с другой — огромные 
возможности. По итогам двух дней уже 
можно сказать, что ЦИПР зажил совер-
шенно по-другому. Мы видим огромный 
интерес участников друг к другу. Здесь 

собрался весь цвет российского биз-
неса. И для нашего региона это отлич-
ный шанс показать свои возможности. 
У нас здесь представлено около 1,5 
тысяч компаний, более 140 стендов. 
Я уверен, что ЦИПР уже заявил себя 
как российская площадка топ-уровня. 
Это, по сути, первое такое масштаб-
ное мероприятие после объявленно-
го санкционного давления», — сказал 
Глеб Никитин

ЦИПР-2022 В ЦИФРАХ
В заключение, по традиции самой 

конференции, хочется подвести крат-
кие итоги в цифрах.

В конференции приняли участие 
около 6 тысяч человек из 1,5 тысяч 
компаний и 73-х регионов России. В 
деловой программе состоялась 71 
дискуссия, на которых выступили бо-
лее 600 спикеров. Выставочная экспо-
зиция составила 4000 м2 и 153 стенда 
с прорывными российскими решения-
ми в области цифровых технологий. За 
время проведения конференции было 
подписано 42 соглашения, а на инте-
рактивной выставке NFT-искусства 
DECIPRALAND было представлено 
более 60 NFT-работ от 32-х цифровых 
художников. Центральными темами 
деловой программы конференции ста-
ли импортозамещение, развитие циф-
ровых технологий, их практическое 
применение в бизнесе и на государ-
ственном уровне для цифровой транс-
формации отраслей экономики. Ждем 
новых встреч!

А. ТАРАСЕНКО,
помощник проректора 
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аБитуриентов встречал Фестиваль в стуДгороДКе 

28 июля более 500 человек посетили 
фестиваль «Лобачевский. Лето. Теплый 
прием». Еще около 2 000 человек при-
соединились к онлайн-трансляции. Для 
абитуриентов и их родителей работали не-
сколько локаций. 

Гостей фестиваля приветствовала рек-
тор Университета Лобачевского Елена За-
гайнова: 

«В нашем университете первокурсни-
ков ждет фундаментальное классическое 
образование, основанное на лучших тра-
дициях отечественных научных школ, 
передовые инновационные проекты и раз-
работки. Многогранная внеучебная жизнь 
позволит раскрыть таланты, проявиться 
в любом направлении – спорте, культуре, 
творчестве, общественной деятельности. 
Все мы в конечном счете выбираем ка-
чество образования. И я с уверенностью 
могу сказать, что здесь, в Университете 
Лобачевского, оно вам обеспечено. Гово-
рю это и как ректор, и как мама студента», 
– сказала Елена Загайнова. 

Деканы факультетов и директора ин-
ститутов ННГУ представили абитуриентам 
свои образовательные и научные на-
правления. 

«Физический факультет тесно связан 
сразу с несколькими факультетами и ин-
ститутами вуза. И для студентов физфа-
ка, безусловно, это дает возможность во 
время обучения и прохождения практик 
соприкасаться с настоящими научными за-
дачами», – подчеркнул декан физического 
факультета  Александр Малышев. 

«Тем, кто поступает сейчас в Институт 
реабилитации и здоровья человека и осо-
бенно на направление адаптивной физи-
ческой культуры, можно сказать, повезло. 
У данной специальности резко возрастают 
возможности для развития в разных на-
правлениях. Самое главное то, что в этом 
году в нашей стране появилась новая спе-

циальность «Клиническая терапия». Такие 
специалисты крайне востребованы в здра-
воохранении и уже на последних курсах 
обучения студенты смогут пройти профес-
сиональную переподготовку, чтобы перейти 
на новую специальность с минимальными 
издержками. Те, кто получит такое обра-
зование, станет крайне востребованным 
и желанным специалистом в любом меди-
цинском учреждении», – отметила директор 
Института реабилитации и здоровья чело-
века Университета Лобачевского Татьяна 
Буйлова. 

Абитуриенты и их родители смогли за-
дать вопросы и получить ответы на интере-
сующие вопросы от сотрудников вуза. 

На территории студенческого городка 
были развернуты шатры с интерактивными 
площадками факультетов и институтов, где 
все желающие смогли поближе познако-
миться с науками, которые изучают студенты 

вуза. Для того чтобы посмотреть, как учат-
ся студенты и почувствовать атмосферу 
нашего университета, гостям предложили 
экскурсии на радиофизический, химиче-
ский, физический факультеты, в Институт 
информационных технологий, математики 
и механики, Институт биологии и биомеди-
цины. Отдельная группа гостей фестиваля 
поближе познакомилась со студенческим 
городком. Каждая экскурсионная группа – 
от 20-ти до 30-ти человек. 

Перед первым корпусом работал лек-
торий под открытым небом, где одновре-
менно собрались более 30-ти слушателей. 
Декан физического факультета Александр 
Малышев выступил с лекцией «В поисках 
экзопланет, или одиноки ли мы во Вселен-
ной». Еще одну лекцию «В мультивселен-
ной науки» прочитали доцент кафедры 
теоретической физики, кандидат физи-
ко-математических наук Антон Конаков и 
старший преподаватель кафедры судеб-
ной экспертизы, кандидат филологических 
наук Екатерина Моштылева. Они расска-
зали про естественно-научные направле-
ния и то, как криминалистика объединяет 
направления. 

В лектории ответственный секретарь 
приемной комиссии Павел Агрба объяс-
нил, почему важно представить оригинал 
документа об образовании при поступле-
нии в вуз и когда лучше подать согласие 
на зачисление. 

Студенты химического факультета 
устроили для гостей яркое химическое 
шоу, а представители факультета физиче-
ской культуры и спорта выступили с зажи-
гательными трюками. 

Свои двери открыли выставочное про-
странство Университета Лобачевского 
«Плоды ума» и «Музей истории ННГУ».

12–16 сентября в Университете Ло-
бачевского проходила очередная меж-
дународная научная конференция 
«Болдинские чтения». Около 60 уче-
ных-пушкинистов из Нижнего Новгорода, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Владимира, 
Коломны, Костромы, Новгорода, Сочи, 
Томска, Ульяновска, Беларуси, Гер-
мании, Казахстана, Канады, Киргизии, 
Молдовы, Украины, Сербии, США, Япо-
нии представили свои исследования 
о творчестве великого русского поэта 
А.С. Пушкина, о его вкладе в мировую 
культуру, о роли пушкинского наследия 
в межкультурном диалоге.

В этом году конференция особен-
ная – пятидесятая. Наверное, в нашей 
стране нет больше научных меропри-
ятий, которые имели бы такую долгую 
историю. Необходимость конференции 
в Болдине была обусловлена тем, что 
творчество А.С. Пушкина 1830-х годов 
было мало изучено, не был осознан и 
феномен Болдинской осени. А между 
тем три болдинских месяца 1830 года 
(поэт приехал в родовое имение 31 ав-
густа, а вернулся в Москву только 5 де-
кабря) стали не просто продуктивными 
в творческом отношении. В Болдине 
рождался Пушкин-философ, Пушкин-
прозаик. По сути, первая Болдинская 
осень стала временем, когда были 
подведены итоги (закончен «Евгений 
Онегин», над которым Пушкин работал 
более 7 лет) и созданы новаторские, 
не имеющие аналогов произведения 
– «Повести Белкина» и «Маленькие 
трагедии», два цикла, в которых во-
плотилось жизнеотношение русского 
и европейца, а человек был показан в 
сложнейших жизненных и психологиче-
ских коллизиях.

Находясь в далеком Болдине, запер-
тый в нем из-за холерного карантина, 
Пушкин нашел ключ к тому, как изо-
бразить мир русской провинции, но не 
замкнулся на ней, а создал еще и яр-
кую панораму европейской жизни в ее 
ключевые эпохи – он «побывал» и во 
Франции позднего Средневековья, и в 
Вене эпохи Просвещения, и в Испании 
раннего Возрождения, и в Лондоне, за-
хваченном чумой 1665 г. 

Позже будут еще две Болдинские осе-
ни – 1833 и 1834 гг. Подсчитано, что в 
целом Пушкин был в Болдине около 
пяти месяцев, а написал здесь более 60 
произведений. Но важно не только и не 
столько количество – важны те духов-
ные открытия, которые оформлялись 
в родовом имении. Здесь был написан 
«Медный всадник», о котором А.А. Блок 
сказал: «…все мы находимся в вибра-

циях его меди». Здесь появились поч-
ти все сказки Пушкина – «Сказка о 
рыбаке и рыбке», «Сказка о мертвой 
царевне и семи богатырях», «Сказка 
о золотом петушке». Сказки далеко 
не детские. Как скажет сам Пушкин: 
«Сказка ложь, да в ней намек! Добрым 
молодцам урок!» В Болдине были 
созданы и самые таинственные про-
изведения поэта – поэма «Анджело» 
и повесть «Пиковая дама». Здесь же 
Пушкин закончил «Историю Пугачева».

Пушкинское творчество неисчерпа-
емо. Каждая эпоха и каждое поколе-
ние открывают «своего» Пушкина. Два 
года назад оказался востребованным 
карантинный опыт поэта. Сейчас ак-
тивно цитируется стихотворение «Кле-
ветникам России», размышления об 
историческом пути России. А сколько 
«малоизвестных» стихотворений по-
эта или «выпущенных строф» из его 
известных творений циркулирует в 
различных соцсетях! Мы пока еще по-
прежнему ищем ответы на сложные во-
просы в творчестве великого русского 
поэта А.С. Пушкина, перечитываем его 
вновь и вновь. 

Именно этим и важны «Болдинские 
чтения». Для ученых из разных стран 
А.С. Пушкин – живой и актуальный собе-
седник, диалог с которым продолжается. 

И.С. ЮХНОВА, доктор 
филологических наук,

профессор кафедры 
русской литературы,

руководитель 
Центра по изучению 

наследия А.С. Пушкина

ПятиДесятые «БолДинсКие чтения»
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на расКоПКах оБнаруЖены среДневеКовые артеФаКты  лето в ПеДагогичесКоМ отряДе
Студенты Института международных от-

ношений и мировой истории Университета 
Лобачевского стали участниками археологи-
ческих раскопок на месте будущего межву-
зовского ИТ-кампуса в Нижнем Новгороде. 

Молодые историки прошли археологиче-
скую полевую практику в составе экспедиции 
Института археологии РАН и приняли уча-
стие в исследовании участка, который нахо-
дится на исторической территории «Старый 
Нижний Новгород» на Дятловых горах. 

Памятник «Городок» был открыт в 1988 
году. В 2003–2004 гг. были проведены 
археологические раскопки на северо-за-
падной оконечности мыса и заложены 
разведочные шурфы. Результаты этих ис-
следований стали основой монографии 
нижегородского археолога Николая Грибо-
ва «Нижний Новгород в XV в.: поиски утра-
ченного города». 

Как полагает автор, со второй четверти 
XV века до начала XVI века здесь нахо-
дилась осадная крепость, в которой раз-
мещался военный гарнизон. При угрозе 
вражеского нападения в крепости имели 
возможность укрываться жители сельской 
округи. Начиная с середины XV века в кре-
пости могла располагаться и резиденция 
московской великокняжеской администра-
ции в Нижнем Новгороде. 

Сейчас археологи начали раскопки на 
двух участках памятника – на северо-запад-
ной оконечности мыса рядом с раскопами 
2003–2004 гг. и на восточной периферии 
городища, где на плане середины XIX века 
отмечены остатки его дерево-земляных 
укреплений. 

Под руководством профессиональных 
археологов студенты осваивали научные 
принципы и правила работы на раскопе. В 

ходе тщательной выборки грунта по пла-
стам они обнаружили предметы, характе-
ризующие жизнь обитателей средневеко-
вой крепости: железный нож, пряслице, 
пробой, «саблице», наконечник стрелы. 

После окончания учебной археологиче-
ской практики студенты вернулись на рас-
коп в качестве работников. 

Раскопки, в которых принимают участие 
студенты ИМОМИ, смогут открыть новые 
страницы в истории Нижнего Новгоро-
да, связанные с малоизученным перио-
дом вхождения города в состав Великого 
Московского княжества. Нижегородский 
осадный Городок – предвестник Ниже-
городского кремля, свидетель сложного 
переходного процесса превращения од-
ной из удельных столиц в город-крепость 
Московской Руси. Результаты его исследо-
вания могут иметь большую ценность для 
понимания явлений и процессов, лежащих 
в основе формирования единого Русского 
государства.

Пресс-служба ННГУ

стуДенты Приняли участие в шоу ильи аверБуха 

24 студента Университета Лобачевского при-
няли участие в иммерсивном шоу (когда, уби-
рая сцену, зрителей «погружают» в действо, 
в игру актеров), посвященном празднованию 
200-летия Нижегородской ярмарки. Режиссер-
постановщик представления – Илья Авербух. 

Празднование юбилея развернулось в тече-
ние двух дней – 15 и 16 июля. Спектакль вос-
создал атмосферу торгового города. Зрители 
узнали историю Нижегородской ярмарки в 
основных эпизодах – торговая, чайная, скомо-
рошная, театральная и мечтающая ярмарка 
девятнадцатого века. Не забыли и о событиях 
20-го века и современной истории. 

Студенты Университета Лобачевского 
выступили сразу в двух номерах пред-
ставления. На «театральной» ярмарке во-
лонтеры выезжали на сцену на бричках, 
символизируя нижегородцев прошлых лет. 
В ярмарке «авангардной» студенты уни-
верситета предстали в образе агитаторов. 
А двум девушкам – Анне Добронравовой 

и Анастасии Мелинской достались главные 
роли – со словами. 

Готовиться к выступлению ребята стали еще 
в начале июля, специально для шоу сшили яр-
кие костюмы. 

Наши студенты второй год участвуют в шоу, 
которые в Нижнем Новгороде ставит Илья 
Авербух. «Для студентов это хороший опыт ра-

боты с профессионалом. Например, подготов-
кой хореографии занимался Максим Баранке-
вич, известный по шоу «Танцы на ТНТ». Мы 
всегда с радостью откликаемся на предложе-
ния о таком сотрудничестве», – рассказывает 
начальник отдела проектной деятельности и 
спортивно-оздоровительной работы Универ-
ситета Лобачевского Вероника Орлова.

Этим летом 120 студентов из педаго-
гических отрядов (СПО) Университета 
Лобачевского стали вожатыми в детских 
лагерях Нижегородской области. Штаб 
студенческих отрядов взял ответствен-
ность за детские лагеря «Сережа», 
«Энергетик», «Солнечный», «Березка», 
«Дзержинец», «Журавли», «Кипячий 
ключ». 

Наша целина – это летний трудовой 
семестр, во время которого студенты 
работают по своему профилю в составе 
отряда.

– Ты должен знать педагогическую те-
орию. В моем отряде новички проходили 
«Школу вожатых», сдавали экзамены 
и подтверждали свою квалификацию, 
– рассказала кандидат в бойцы СПО 
«MIKC» Ксюша Сотникова.

И только потом – выезд на целину, где 
становится очевидно, что опытные во-
жатые, «старички», отличаются в работе 
с детьми в лучшую сторону, другие под-
тягиваются, набираются опыта. Студен-
ты разлетаются по всей России в летние 
лагеря и детские центры. 

– У нас есть возможность выехать в 
любой лагерь. Сертификат Школы во-
жатского мастерства подтверждает, что 
у тебя есть необходимый минимум пе-
дагогических знаний, – комментирует 
почетный боец СПО «Весна» Настя Гро-
мова (на нижнем фото). – Если ты хо-
чешь оставаться, совершенствоваться в 
движении студенческих педагогических 
отрядов, выбирай любой лагерь, предло-
женный штабом (ШСО), который придет-
ся тебе по душе, – работа обеспечена. В 
списке лагерей есть не только располо-
женные в Нижегородской области, но и 
приморские.

Не стоит забывать, что работа с деть-
ми – большой труд. Быть рядом 24 часа 
в сутки,  отвечать за их здоровье и без-

опасность – ответственно. Заработок во-
жатых небольшой, но эта работа с детьми 
– ни с чем не сравнимые положительные 
эмоции. В лагере ты вместе со всеми 
делишься радостями и горестями, мы – 
одна семья.

– Вожатый должен разговаривать с деть-
ми на одном языке, иначе тебя не поймут, 
должен научиться общению в форме игры, 
– делится Настя Громова, – нужно на вре-
мя «впасть в детство», это получается не 
у всех, а кто-то с этим родится, остава-
ясь вечным ребенком. Но если ты нашел 
с детьми общий язык – это твой успех и 
большая радость.

– Когда ты рядом с ребятами каждую 
минуту, то чувствуешь, что меняешься, 
набираешься силы, – делится эмоци-
ями комиссар СПО «Весна» Кристина 
Щербатова. – Это особенное время для 

меня. Дети открывают взрослый мир 
по-новому. Они смотрят на него каким-
то другим взглядом, который меня за-
вораживает.

Любой студент может вступить в 
один из педагогических отрядов нашего 
университета («Весна», «Вертикаль», 
«MIKC»), окончить Школу вожатого и 
отправиться на целину. Главное «уметь 
успевать всюду», считают студотрядов-
цы. Студент в педагогическом отряде 
может и реализоваться, и весело про-
вести лето. С каждым годом все больше 
новичков приходят на организационные 
собрания, учатся и получают сертифи-
кат вожатого. Штаб студенческих отря-
дов обязательно подведет итоги ушед-
шего трудового лета, сделает выводы, 
отметит лучших.

– Не бойтесь трудностей, оставайтесь 
пытливым новичком во всем, что вы 
делаете, – дает напутствие желающим 
вступить в отряд комиссар СПО «Весна» 
Кристина Щербатова. – Не чувствовать 
себя «выше детей», быть на одной вол-
не и получать удовольствие от того, что 
ты работаешь с ними. Ведь дети всегда 
чувствуют искренность и теплоту, оста-
вайтесь самими собой, и тогда точно все 
получится.

Стефания МИХАЛИНА,
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ,
фото из личного архива
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есть лиМон? сДелай Фестиваль отДыха! МаМа, я в телевиЗоре!

Фестиваль «Лимон» знают и любят в 
университете. Это событие Центр твор-
чества студентов (ЦТС) организует в сту-
денческом городке. В этом году фестиваль 
задал актуальную тему – отдых. Пригла-
шенные спикеры рассказывали о важности 
досуга и о том, как правильно его органи-
зовать. 

Мы поговорили с Машей Микрюковой – 
руководителем проекта «Лимон – 2022». 
Мария окончила Университет Лобачевско-
го в 2021 году и работает в Центре творче-
ства студентов.

– Несколько слов о команде-органи-
заторе. 

– Центр творчества студентов – команда 
инициативной молодежи и активистов на-
шего университета. При этом включающая 
студентов из разных вузов города. Коллек-
тив изучает интересы молодежи, инициа-
тивы приветствуются и внимательно рас-
сматриваются. Организуют мероприятия в 
университете и на разных городских пло-
щадках. Команда помогает сделать жизнь 
студента ярче, привнося необычные и при-
ятные моменты. 

– Главное отличие «Лимона» 2022 
года от фестивалей прошлых лет?

– «Лимон» – образовательный фести-
валь с интересной историей. После успеш-
ных двух лет проведения он не мог быть 
реализован из-за многих факторов, вклю-
чая коронавирус. В прошлом году «Ли-
мон» «возродился из пепла». Фестиваль 
2021 года был посвящен неформальному 
образованию, говорили об особенностях 
психологии человека, о формировании 
личности. 

«Лимон» 2022 года – фестиваль, посвя-
щенный организации отдыха. Существует 
очень много образовательных форумов и 
проектов, поэтому всем «нужно заземлить-

ся и отдохнуть». В этом году говорили про 
здоровое питание, состояние ресурса и ба-
ланса. Как правильно отдыхать и что нужно 
делать для этого. Включая неожиданное – 
например, лекция и практика по стоянию на 
гвоздях.

– Кому был адресован фестиваль в 
этом году?

– Основная целевая аудитория на «Лимо-
не», как и на большинстве наших проектов 
– молодежь. В этом году фестиваль был 
открыт для всех: школьников, студентов и 
взрослых. 

– Фестиваль «Лимон» в студенческом 
городке, на открытом воздухе – хорошая 
идея!

– Фестиваль проводится всегда в конце 
учебного года. Тепло, солнышко, хорошее 
настроение. Это отличный повод для от-

дыха на улице. Фестиваль собирает моло-
дежь,   студгородок – удобная площадка, 
где всем хватит места.

– Были сложности в этом году? 
– В день фестиваля прогноз погоды был 

неутешительным, ведь обещали дождь. 
«Лимон» планировали проводить на ули-
це, поэтому могли появиться сложности. 
Но все обошлось. Дождь пошел только под 
самый конец. 

«Лимон» 2022 года определенно мож-
но назвать успешным. На лекциях всегда 
было многолюдно, все заявленные зоны 
работали. В заключение был дан неболь-
шой концерт, завершенный под дождем. 

– В Центр творчества студентов каж-
дый год в апреле приходит новое попол-
нение. И «Лимон» – первый для них про-
ект. Как новички работали на фестивале? 

– Новички слаженно и ответственно ра-
ботали на фестивале, отвечали за боль-
шинство зон под руководством опытных 
студентов в таких блоках, как пиар, арт, 
декор, фандрайзинг и дизайн.

– Какие планы на лето, ближайшие 
проекты?

– Центр творчества студентов каждый 
год старается создавать новые проекты. 
Этим летом, с 22 по 31 августа, мы про-
вели смену на базе отдыха «Заря» – «Кре-
ативные индустрии».

Мастер-классы, концерты… Танцоры, 
хореографы, вокалисты, актеры, предста-
вители молодежных медиа и дизайнеры 
в «Заре» создали единое творческое про-
странство. 

Сергей РАЗУМОВСКИЙ, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ, 
фото из Центра 

творчества студентов

Лето – это для нас не только каникулы, 
но и практика. Как это заведено у сту-
дентов-журналистов, в первой половине 
лета они распределились по редакциям. 
И вот первая практика подошла к завер-
шению, пора готовить отчеты и портфо-
лио.

Своими впечатлениями и наблюде-
ниями делятся первокурсники, активно 
сотрудничавшие со студенческой редак-
цией Медиацентра ННГУ. Набравшись 
за год некоторого опыта, Н. Люляева, 
Е. Суворова, А. Кочина сделали первые 
шаги в профессиональной журналистике 
и делятся своим опытом.

– Мы проходили практику на област-
ном телевидении (ННТВ), – рассказыва-
ет Наталья Люляева. – Главный редак-
тор дает нам текст и говорит: «Пишите 
репортаж». Страшно взяться, ведь это 
впервые… В итоге кое-как справились, 
ушли и не хотели возвращаться. А через 
некоторое время поняли, что нам повез-
ло, здесь, на телевидении, нас научат 
тому, что не умеют многие выпускники. 
За 4 недели мы сделали более 15-ти 
сюжетов, научились на месте сочинять 
стендапы и вопросы героям, работать в 
профессиональной программе по напи-
санию репортажей – это колоссальный 
опыт. Конечно, на этой практике нас «ло-
мали», бросали в стрессовые ситуации, 
но сейчас – сейчас уже ничего не страш-
но. Пришла и первая радость – а ты и 
впрямь неплохо держишься по ту сторо-
ну экрана.

Кстати, во время первой практики нам 
выпал шанс записать интервью с рек-
тором Университета Лобачевского Еле-

ной Загайновой (на фото внизу). Интер-
вью заставило серьезно подготовиться, 
чтобы, как говорят, «не ударить в грязь 
лицом». Много нового о настоящем и бу-
дущем университета открыли для себя в 
этой беседе.  

Кто-то за время практики лишний раз 
убедился, что журналистика – та самая 
профессия, о которой он мечтал.

– Я проходила практику в продюсер-
ском центре Kinder time ТВ, – делится 
Екатерина Суворова. – В основном моя 
деятельность ограничивалась общением 
с респондентами. Задавала вопросы и 
дополняла сюжет. Всего было два меро-
приятия, где я работала, но даже за та-
кое короткое время мой опыт достаточно 
хорошо пополнился. Я поняла, насколько 
важны взаимоотношения со всей коман-
дой и особенно с оператором, узнала, как 
нужно готовиться перед съемкой, ощути-
ла, как это  непросто – общаться с незна-
комыми людьми. Свою первую практику я 
могу оценить как первый сложный шаг в 
ту профессию, которая мне очень инте-
ресна. Я еще раз убедилась, что это та 
профессия, в которую я хочу вкладывать 
всю себя, потому что люблю общение с 
людьми, меня это вдохновляет.

А кто-то даже смог устроиться на свою 
первую работу. Казалось бы, 1-й курс, ка-
кая работа? 

– Свою практику я проходила в нашем 
Медиацентре, – рассказывает Александра 
Кочина, – но благодаря этому у меня по-
явилась возможность устроиться работать 
на Борское телевидение (на фото справа 
внизу). В свой первый рабочий день так 
растерялась, что расплакалась. Это от не-

понимания, что нужно делать, с чего на-
чинать. Казалось, что я ничего не умею, 
ни к чему не способна. Но, признаюсь, 
после первой похвалы от начальства 
уверенности прибавилось. Первый сю-
жет, первые съемки – они отложились в 
памяти, думаю, навсегда. Сейчас, спустя 
месяц, влилась в коллектив и рабочий 
процесс, стараюсь наравне с другими 
создавать свои неповторимые сюжеты. 
Кажется, получается, но и стремиться 
есть к чему. Думала, что не задержусь 
здесь надолго, но сейчас все больше хо-
чется остаться.

Это первые, но очень важные шаги на 
пути к профессии журналиста. Дальше 
будет лучше.
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хочу Быть тренероМ сБорная стала БронЗовыМ ПриЗероМ универсиаДы–2022

Доцент алеКсанДр гутКо награЖДен ПочетныМ ЗнаКоМ

Пять МеДалей на чеМПионате и Первенстве ПФо По шашКаМ

13 августа – День физкультурника. Он 
проводится во вторую субботу последнего 
месяца лета. Это праздник и спортсменов, 
и тренеров. На факультете физической 
культуры и спорта (ФКС) нашего универ-
ситета немало студентов, увенчанных вы-
сокими спортивными наградами. Михаил 
Заглумонин, студент первого курса, обла-
датель черного пояса по тхэквондо и зва-
ния кандидат в мастера спорта, мечтает 
стать спортивным тренером.

Михаил пришел в спорт в четыре года – 
как это часто бывает, его привели в спорт-
зал родители.

– Мой отец увидел объявление о набо-
ре ребят и решил отдать меня в секцию. В 
том возрасте я не понимал, нравится мне 
это или нет. Наверное, было просто инте-
ресно.

Когда тхэквондо стало не просто интере-
сом? Захотелось изучать новую культуру, 
особенность этого спортивного вида борь-
бы. А потом пришел азарт. В 2016 году на 
ежегодных сборах в детском лагере «Ор-
ленок» что-то внутри Михаила переверну-
лось. Тренировки стали приносить удов-
летворение, появилось желание учиться 
новому и наращивать темп. В каждую сво-
бодную минуту стремился изучать новые 
элементы.

– Может, лагерь на меня так повлиял, но 
что-то и правда изменилось. В душе тепли-
лась мысль, что это не просто хобби, ко-
торое можно бросить в любой момент. Это 
уже некая цель.

Любовь к тхэквондо подкрепила и пер-
вая награда. Это было третье место на 
соревнованиях в городе Бор. За 14 лет в 
спорте Михаил получил более 30 наград 
на поединках городского, областного и 
всероссийского уровней. Наиболее значи-
мая для тхэквондиста – призовое место на 

первенстве страны. Хоть тогда Михаил взял 
только бронзу, участие в соревнованиях та-
кого уровня уже было для него наградой.

Но чтобы добиться результатов, необ-
ходимо отдавать себя в бою и до него на 
максимум. Здесь есть три основных со-
ставляющих: тренировки, тактика, настрой. 
Первое, по словам Михаила, работа над 
физической формой. Его занятия в среднем 
длятся два часа. Начинается все с бега или 
игровых элементов, затем растяжка связок 
и суставов и уже после –  отработка техники 
и скоростных качеств. Разгадка тактики со-
перника – работа уже во время боя, к кото-
рой подготовиться заранее непросто.

– Очень сложно бывает перехитрить со-
перника. Можно заранее изучить технику 
соперника, но это не будет стопроцентной 
гарантией успеха. Чаще всего приходится 
за секунды анализировать и действовать 
незамедлительно. Это как игра в шахматы, 
только вместо игрового поля – корт, а вме-
сто фигур – ты сам.

Настрой. Вот что может стать залогом по-
беды. От него зависит и то, как ты будешь 
готовиться, и то, как будешь действовать 
во время боя. Нередко сконцентрироваться 
бывает очень сложно, ведь на корте прихо-
дится сталкиваться и со своими друзьями.

– На городских или областных соревно-
ваниях часто в финал выходят два наших 
спортсмена, так как мы наиболее сильные. 
Но на корте друзей нет. Как бы жестоко это 
ни звучало, спорт есть спорт.

Все это выдерживает далеко не каждый. 
Михаил был в профессиональном спорте 
два года, но связывать свою жизнь с этим 
не захотел. По его словам, стала угасать 
мотивация, заинтересованность. Победы 
стали не столь желанными. Но любовь к са-
мому спорту не пропадала. В этот момент 
Михаил как раз и задумался о карьере тре-

нера. Конечно, вдохновил на это его пре-
подаватель.

– Принимая такое решение, я опирался 
и на опыт своего тренера – Сергея Вале-
рьевича Ремжи. Он отдавал все силы на 
то, чтобы воспитать нас как будущих спор-
тсменов.

Быть тренером не просто. У Михаила 
уже есть опыт работы помощником препо-
давателя. И он осознал, что труд этот не 
заканчивается на физической подготовке 
ребят. Тренер должен быть авторитетом, 
наставником, и в то же время опорой и 
поддержкой.

– Важно найти с детьми общий язык, 
чтобы не только передать то, что ты зна-
ешь, но и открыть им мир их собственных 
способностей.

Михаил не остался в профессиональ-
ном спорте, но он сможет привести туда 
своих воспитанников. Пока студент только 
учится и готовится быть профессиональ-
ным тренером, и хочется пожелать ему 
успехов в этом ответственном деле.

Александра КОчИНА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

7–14 августа в Казани прошел Чемпионат 
и Первенство Приволжского федерального 
округа по шашкам. На соревнования со-
брались ведущие шашисты из Самарской, 
Нижегородской, Оренбургской областей, 
республик Удмуртии, Башкортостана, Чува-
шии и Татарстана. Нижегородскую область 
представляли игроки сборной команды 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

Студент Института биологии и биомедици-
ны (ИББМ) Валентин Чувашев завоевал брон-
зовую медаль Чемпионата ПФО среди мужчин 
в дисциплине «Шашечная композиция» и три 
медали Первенства ПФО среди юниоров до 
27 лет: серебро в дисциплине «Русские шаш-
ки. Быстрая игра» и 2 бронзы в дисциплинах 
«Русские шашки. Молниеносная игра» и «Ша-
шечная композиция». Магистрант радиофизи-
ческого факультета Виталий Еголин стал вто-
рым в Первенстве ПФО среди юниоров до 27 
лет в дисциплине «Шашечная композиция».

6–10 июля в Ульяновске состоялись 
финальные соревнования VIII Всерос-
сийской летней Универсиады–2022 
по бадминтону (спортивный комплекс 
«Орион»). Участие в них приняла ко-
манда Университета Лобачевского. 

На предварительном этапе 16 силь-
нейших команд российских вузов раз-
делились на четыре группы. Команда 
Нижегородского государственного 
университета им. Н.И. Лобачевского 
(ННГУ) стала победителем в своей 
группе, обыграв команды Московского 
энергетического института (МЭИ), Ом-
ского государственного университета 
путей сообщения (ОмГУПС) и Уфимско-
го государственного нефтяного техни-
ческого университета (УГНТУ). В матче 
за выход в финал спортсмены ННГУ 
уступили победителям соревнований 
– бадминтонистам сборной Поволжско-
го государственного университета фи-
зической культуры, спорта и туризма 
(ПГУФКСиТ) со счетом 3:1. Очко нашей 
команде принесла мужская пара Алек-
сандр Гурьянов/Виктор Коханов. 

Победив с результатом 3:2 команду 
Российского государственного универ-
ситета физической культуры, спорта, 
молодежи и туризма (РГУФКСМиТ), 
спортсмены ННГУ стали бронзовы-
ми призерами Универсиады–2022. За 
команду Университета Лобачевского 

выступали студенты ФКС Виктор Коха-
нов, Александр Гурьянов, Никита Фе-
дотовских и Ксения Быкова, студентка 
ИРИЗ Анна Пьянзина и студентка ИФиЖ 
Ольга Кулькова. Тренер команды – за-
ведующий кафедрой теории и методики 
спортивной подготовки факультета ФКС 
Александр Гутко. 

Заседание Исполкома Российского сту-
денческого спортивного союза (РССС) 
состоялось в Ульяновском государ-
ственном педагогическом универси-
тете им. И.Н. Ульянова под председа-
тельством президента РССС Сергея 
Сейранова. 

Участие приняли ректоры ведущих 
спортивных вузов, руководители сту-
денческих спортивных лиг, руково-

дители и представители спортивных 
клубов, заведующие кафедрами фи-
зического воспитания и спорта, пред-
ставители федеральных министерств и 
ведомств, представители общероссий-
ских спортивных федераций. Среди них 
– кандидат психологических наук, заве-
дующий кафедрой теории и методики 
спортивной подготовки, доцент ННГУ 
Александр Гутко. 

С приветственным словом к участни-
кам заседания Исполкома обратились 
министр спорта Российской Федерации 
Олег Матыцин, губернатор Ульянов-
ской области Алексей Русских, депу-
тат Государственной думы Российской 
Федерации, президент Федерации хок-
кея России Владислав Третьяк. 

Доцент ННГУ, член Исполкома РССС 
Александра Гутко на заседании был на-
гражден почетным знаком «За заслуги 
в развитии студенческого спорта». 

Повестка заседания Исполнительно-
го комитета Российского студенческо-
го спортивного союза включала вопро-
сы о развитии студенческого спорта в 
Ульяновской области, о текущей си-
туации на международной арене сту-
денческого спорта и проведении в г. 
Ульяновске первого Всероссийского 

форума волонтеров в сфере физи-
ческой культуры и спорта «Академия 
лидеров волонтеров», о проведении 
VIII Всероссийской летней универси-
ады 2022 года. 

По итогам обсуждения вопросов 
члены Исполкома выразили благо-
дарность оргкомитету Ульяновской 
области, оргкомитетам Астраханской 
области, Республики Башкортостан, 
Ставропольского края, Чеченской 
Республики за организацию и про-
ведение VIII Всероссийской летней 
Универсиады 2022 года, Министер-
ству спорта Российской Федерации, 
ПАО ГМК «Норильский Никель», Ми-
нистерству спорта Ульяновской об-
ласти, Ульяновскому государствен-
ному педагогическому университету 
за проведение «Академии лидеров 
волонтеров» на высоком организаци-
онном уровне. 

Участники заседания Исполкома 
РССС приняли участие в торжествен-
ном завершении Всероссийского фо-
рума волонтеров в сфере физической 
культуры и спорта «Академия лиде-
ров волонтеров», а еще – в открытии 
VIII Всероссийской летней универсиа-
ды 2022 года.

Победные очки в игре с командой 
РКУФКа принесли студенты Виктор 
Коханов в мужской одиночной кате-
гории, Ксения Быкова в женской оди-
ночной категории и Анна Пьянзина с 
Ольгой Кульковой в женской парной 
категории.



ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ Ó ÓÓÓÓÓÓÓÓ – ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ èè. Ó.Ó. ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ

Àäðåñ ðåäàêöèè: ã. Íèæíèé Íîâãîðîä,
ïð. Ãàãàðèíà, 23, îáù. 5, îô. 37, 
òåë.: +7-951-907-31-84, www.gazeta.nn.ru,
e-mail: nngu2005@list.ru

Ãàçåòà çàðåãèñòðèðîâàíà Ïîâîëæñêèì ðåãèîíàëüíûì 
óïðàâëåíèåì ðåãèñòðàöèè è êîíòðîëÿ çà ñîáëþäåíèåì
çàêîíîäàòåëüñòâà ÐÔ è ÑÌÈ ¹ ÑÎ 2035 îò 20 èþëÿ 1998 ã.

Ãàçåòà îòïå÷àòàíà â òèïîãðàôèè ÍÍÃÓ
Òèðàæ 3500 ýêç. Çàêàç ¹
Ïîäïèñàíî â ïå÷àòü 28.05.2010 ã.

Ãëàâíûé ðåäàêòîð Ëþäìèëà ÊÀËÈÍÈÍÀ
Âåðñòêà Àëåêñàíäð ÊÀÇÀÐÈÍ
Ôîòî Åâãåíèé ØÅÐñòÍÅÂ, Àëåêñàíäð ÊÀÇÀÐÈÍ

СПОРТ

Учредитель и издатель – Нижегородский госУдарствеННый УНиверситет им. Н.и. лобачевского

Адрес редакции: 603950, г. Нижний Новгород,
пр. Гагарина, 23, общ. 5, оф. 37, 
тел.: +7-951-903-07-84, www.gazeta.nn.ru,
e-mail: nngu2005@list.ru

Газета зарегистрирована “Поволжским региональным 
управлением регистрации и контроля за соблюдением
законодательства РФ о СМИ Государственного Комитета РФ 
по печати”  С №02035 от 20 июля 1998 г.

Газета отпечатана в типографии ННГУ, 
адрес: 603000, г. Нижний Новгород, ул. Б. Покровская, 37
Тираж 1500 экз. Заказ №
Подписано в печать 07.09.2022 г. по графику в 10:00, фактически в 10:00
Дата выхода в свет 14.09.2022 г.

Главный редактор Людмила Федоровна КАЛИНИНА
Верстка А. КАЗАРИН
Корректор Елена ЖДАНОВА

Адрес:  г. НижНий Новгород,  пр. гАгАриНА, 23

16+

Распространяется бесплатно.

оБучаеМ Первых тренеров – участниКов ПроеКта «сПорт – в КаЖДый Двор»

 ПоБеДа в турнире По греКо-риМсКой БорьБе 

В Университете Лобачевского начали 
обучать первых тренеров – участников 
проекта «Спорт – в каждый двор». С 23 
июля на факультете физической культу-
ры и спорта (ФКС) открылись курсы по-
вышения квалификации для 45 тренеров, 
подавших заявки на участие в проекте по 
реализации программы по созданию и раз-
витию городских спортивных сообществ и 
организации бесплатных тренировок для 
всех желающих в Нижнем Новгороде. 

В партнерстве с департаментом спорта 
Нижнего Новгорода у Университета Лоба-
чевского стоит задача не просто увели-
чить число нижегородцев, занимающихся 
спортом систематически, но удержать их в 
спорте, сделать это полезной привычкой. 
«Напомню, что проект реализуется уже в 
20 муниципалитетах», – заявил министр 
спорта Нижегородской области Александр 
Кононов, приветствуя участников обучаю-
щего семинара. 

Проект предусматривает уличные заня-
тия по общей физической подготовке, по 
скандинавской ходьбе, подготовку к сдаче 
нормативов ГТО. Бесплатные спортивные 
тренировки проекта «Спорт – в каждый 
двор» с начала августа проходят на 16-ти 
спортивных площадках во всех районах 
Нижнего Новгорода. 

Как отметила декан ФКС ННГУ Елена 
Орлова, стать тренерами проекта смогут 
люди и без профильного спортивного об-
разования. 

«Эксперты факультета физической 
культуры и спорта ННГУ разработали ме-
тодические рекомендации по массовым 
тренировкам, где учли такие показатели, 
как возраст участников, разница в физи-

ческой подготовке и состоянии здоровья. 
Участникам тренировок необходимо будет 
предоставить медицинские справки, но 
и тренерам надо понимать, кому и какие 
физические нагрузки показаны», – сказа-
ла декан ФКС ННГУ Елена Орлова. 

Она добавила, что с сентября 2022 года 
в Университете Лобачевского стартуют 
курсы повышения квалификации «Тренер 
уличной атлетики» для тех, кто не имеет 
профильного спортивного образования, 
но хочет посвятить себя тренерской ра-
боте. Проект «Спорт – в каждый двор» 
стартовал в области этим летом. Про-
ект реализуется министерством спорта 
Нижегородской области, департаментом 
физической культуры и спорта админи-

страции Нижнего Новгорода, факультетом 
физической культуры и спорта ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского, АНО «Центр развития 
и популяризации физической культуры и 
спорта». Занятия спортом в непосредствен-
ной близости от дома соответствуют целям 
национального проекта «Демография». На 
сегодняшний день в Нижнем Новгороде 
уже отобраны первые спортивные площад-
ки для занятий. Бесплатные занятия будут 
проходить ежедневно (кроме воскресенья) 
в утренние и вечерние часы. Исходный уро-
вень физической подготовки при этом не 
важен. Записаться на бесплатные занятия 
может любой желающий через группу про-
екта «ВКонтакте».

Пресс-служба ННГУ

Евгений Байдусов, студент третьего курса 
кафедры спортивных единоборств факуль-
тета физической культуры и спорта (ФКС) 
Университета Лобачевского, стал победите-
лем международного турнира по греко-рим-
ской борьбе среди юниоров до 21 года. Со-
ревнования были посвящены памяти Героя 
России Алихана Калиматова. Они прошли в 
Назрани (Ингушетия)  12–14 августа. На со-
ревнования приехали около 200 спортсме-
нов из 40 регионов России и Республики Бе-
ларусь. Евгений Байдусов одержал победу 
в весовой категории 77 кг.

Благодарностью отмечен старший препо-
даватель кафедры теории и методики спор-
тивных единоборств факультета Универси-
тета Лобачевского тренер Андрей Морозов.


